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  בס״ד 

Выпуск №466 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Ваикра »  

А также: 

Пурим 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 



  

 2   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Ваикра» — 3 

Вопросы Раввину— 7 

Психология по Торе — 13 

Культура. Личность. Этика—14 

Женская Рубрика — 16 

Цель Эц Тамар — 17 

Законы Лашон а-Ра— 19 

Doctor Тора — 19 

Анализ Новостей — 22 

Пурим — 25 

Детская Страничка— 27 

Лист Талмуда— 28 

Мысли редактора... 

В  этом году наша недельная глава Ваикра выпадает на шаббат прямо перед великим праздником Пурим.  

В этот шаббат мы будем читать отрывок из Торы Захор, прослушивание которого является одной из 
613 заповедей Торы, так как в нем даётся наставление помнить, что сделал и пытается сделать нам всю 
историю Амалек, как во времена нашего странствия в пустыне, во времена царя Шауля, во времена Пурима, 
более того, до сегодняшнего дня.  

Пурим несёт в себе заряд веры во Всевышнего, когда, казалось бы, нависает угроза уничтожения евреев, причём 
не отдельно взятых, а именно окончательное решение еврейского вопроса. В этом заключается вся суть 
Амалека- желание прийти в любое время и уничтожить наш народ!  

Но благодаря близости ко Всевышнему, благодаря нашей уникальной задаче в этом мире, Всевышний перевора-
чивает все злые планы наших злодеев в добро и спасение. Давайте вместе вспомним, когда приходит Амалек? 
Амалек и, соответственно абсолютно все наши враги, появляются в тот момент, когда наш народ вместо 
того, чтобы быть единым целым полон раздора и рассеянности, когда витают в народе сомнения, раздоры, 
склоки… причем не просто склоки, а абсолютная непереносимость вплоть до гражданской войны. 

В сегодняшних реалиях, когда в очередной раз дух Амалека поднял свою голову по всему миру, когда наш народ 
находится в середине войны не только за свое существование, но за будущее еврейского народа, еврейских 
ценностей, именно в этот Пурим, как никогда, мы должны быть максимально радостными и увеличить свет 
Творца настолько, насколько нам это позволяет, потому что, именно где все кажется беспросветным, там и 
есть Всевышний, именно благодаря нашей духовной мощи,  силе и желанию быть рядом с Творцом, мы побежда-
ем. 

Мы единственный из всех народов мира, народ вечный и непобедимый, но победа наша полноценна только 
тогда, когда мы рядом с Творцом!  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Ваикра» 

ГЛАВА «ВАИКРА» 

Место в Торе: книга Ваикра, гл. 1, ст. 1 — гл. 5, ст. 26. 

Почему глава так называется? 

По первым словам фразы: «И воззвал к Моше...» (Ваикра, гл. 1, ст. 1). 

И воззвал на иврите — ваикра. 

1. Почему у неевреев нет заповеди корбанот? 

В 
 книге Ваикра много внимания уделяется служению в 
Мишкане (Переносном Храме в пустыне). В нашей 
недельной главе, в частности, приводятся законы 
приношений Всевышнему. В ней мы читаем: «Когда 

человек какой-либо из вас принести пожелает...» (Ваикра, гл. 1, ст. 2). 

В Мидраше (Танхума, гл. 96) рассказывается, что, узнав, что сыны 
Израиля получили заповедь о приношениях (на иврите — корбанот), 
видные представители народов мира собрались на чрезвычайный 
форум. Председательствовал на этом «съезде» нееврейский пророк 
Билам. На повестке дня стоял один вопрос: почему Всевышний 
заповедал евреям приносить корбанот, а нам нет? 

В своей разъяснительной речи Билам был краток, но эмоционален. 
«Мировые глупцы! — сказал он, 
обращаясь к собравшимся. — Израиль 
принял Тору. Вот Творец и заповедал 
им совершать корбанот. Вы же Тору 
отвергли. С какой стати Ему заповедовать 
вам приношения?!». 

Поникшие мировые лидеры разошлись по своим народам и странам. 
Но так ли уж исчерпывающ ответ Билама? 

Если еврей совершил какое-либо нарушение законов Торы, он 
должен принести соответствующий корбан, и его нарушение будет 
исправлено. Но ведь у неевреев есть заповеди потомков Ноаха. 
Почему же нарушение такой заповеди нееврею нельзя исправить, 
совершив приношение? 

Как-то спросили у Мудрости: в чем исправление злодея? 

— Злодеев преследует зло (Мишлей — Притчи царя Шломо, гл. 13, 
ст. 21), — ответила Мудрость. 

Тот же вопрос задали Пророчеству. И услышали в ответ: 

— Душа злодея умрет (Танах, книга пророка Йехезкеля, гл. 18, ст. 4). 

А в Торе об этом написано: «Принесет корбан и искупится этим». 

Тогда спросили у Всевышнего: «Как исправиться злодею?». 

— Пусть сделает тешуву (раскается, вернется на пути Всевышнего) и 
будет прощен, — ответил Всевышний (Иерусалимский Талмуд, 
трактат Макот, гл. 2).  

Выходит, по мнению Мудрости и Пророчества, у злодея нет 
возможности исправиться. Злодей подобен глиняному сосуду. Если 
глиняный сосуд принимает духовную нечистоту (на иврите — туму; 
подробнее о значение этого термина — см. на сайте, к примеру, 

обзор недельной главы Тазриа, первый 
годовой цикл обсуждения), единственный 
способ его очистить — разбить. Правда 
тогда он перестанет быть сосудом. 

Но Тора открывает злодею путь исправле-
ния. Принеси корбан и можешь не умирать 
— живи. 

Мудрость и Пророчество раскрывают 
причинно-следственные связи, законы, 
действующие в нашем материальном мире. 
Согласно этим законам, вор должен сидеть 
в тюрьме, преступник должен быть наказан. 
Но Тора — это выход в духовность. Тора 
открывает новое измерение, наделяет 
особыми возможностями. Корбан, с 
позиций материализма, может выглядеть 
бессмыслицей. Однако в духовной 
плоскости он — очищает и искупает. 

Сынам Израиля, которые приняли Тору, 
любят ее и живут в соответствии с 
записанными в ней заповедями — открыт 
доступ к ее преференциям. Но те, кто 
пренебрег ею, отверг ее и притесняет ее 
носителей — не имеют права на ее 

духовные плоды. 

В Танахе (Мишлей, гл. 27, ст. 18) 
сказано, что тот, кто посадил дерево и 
ухаживал за ним — сможет насладиться 

его плодами. Больной, который в точности 
выполнял указания врача и принимал 
горькие лекарства — может исцелиться. Но 
тот, кто не следовал рекомендациям врача 
— отверг возможности исцеления. 

Поэтому народы мира, отказавшись от 
Торы, будут судимы за свои злодеяния, на 
основе принципов, изложенных Мудростью 
и Пророчеством. Именно это и пытался 
объяснить им Билам. 

на основе комментария рава Моше-
Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, 
опубликованы в книге «Ликутей раби 

Моше-Яаков»; конец 19-го — первая 
половина 20-го вв.; Белорусь — Эрец 

Исраэль) 

2. «Отбелить» награбленное? 

В заповеди о приношениях (корбанот) 
сказано: «Когда какой-либо человек из вас 
пожелает сделать приношение…» (Ваикра, 
гл. 1, ст. 2). 

«И воззвал к Моше...» 
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Речь здесь идет, — отмечает Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век), — о 
добровольных приношениях. И добавляет, что подобно первому 
человеку, Адаму, который не делал приношений из того, что не 
принадлежало ему — мы не должны использовать для приношений 
нажитое нечестно.  

Из Талмуда (трактат Назир, лист 62) известно, что обязательные 
приношения могли совершать только сыны Израиля, но в доброволь-
ных мог участвовать любой человек. Значит, в данном фрагменте Тора 
обращается ко всем. 

Но неужели кто-то может украсть, скажем, быка, чтобы привести его в 
Храм в качестве добровольного корбана Всевышнему? Кому придет в 
голову пойти на преступление ради выполнения заповеди? 

Комментарий Раши, оказывается, актуален во все времена. Бывает, 
нечистый на руку человек, с помощью различных махинаций, обмана, 
подкупа, мошенничества и т.п. становится обладателем огромного 
капитала. Порой такому человеку удается скрыться от органов 
правосудия, или еще хуже — вступить с ними в сговор. Но отсутствие 
или затруднительность юридического преследования не превращают 
награбленное в честно нажитое. А покровительственное молчание 
официальных органов не может обмануть общественное мнение. Ни 
один престижный клуб, хоть мало-мальски заботящийся о своей 
репутации, не раскроет своих дверей перед таким человеком. 

Несметные богатства еще не являются автоматическим пропуском в 
элиту. А человек, добившийся финансового могущества, конечно же, 
жаждет и общественного признания. И вот, немного поразмыслив, он 
находит изящный выход. Ведь капитал приносит солидные барыши. 
Используя даже небольшую часть прибыли — проценты от процентов, 
можно учредить благотворительный фонд, сделать несколько 
пожертвований на поддержку науки, искусства, культуры. И перед 
нами уже не бандит с большой дороги, жестокий и беспощадный, но 
— уважаемый спонсор, меценат и филантроп. О нем пишут в газетах, 
он регулярно мелькает на телевидении, его приглашают во всевозмож-
ные попечительские советы. Перед ним открываются все двери. И 
только Тора не приемлет подобные приношения. 

С точки зрения Торы, бандит остается бандитом. Даже если он отделил 
десятину с награбленного и заседает в совете попечителей.  

Торе глубоко претит и неосознанное воровство. В этом можно 
убедиться, изучив законы приношения птиц.  

Написано в нашей недельной главе: «И отделит ее зоб с его перьями и 
с ее внутренностями, и бросит его при жертвеннике к востоку, на место 
пепла» (Ваикра, гл. 1, ст. 16). 

Мы видим, что органы пищеварения птицы не возносились на 
жертвенник. Кроме того, при их определении Тора, как это подчерки-
вается в комментарии Раши, использует слово, означающее также 
нечто отвратительное, мерзость. Вместе с тем, внутренние органы 
скота включались в приношение. Как сказано: «А внутренности и 
голени омоет водой, и принесет все коэн (служитель в Храме), и 
воскурит на мизбеахе (в условном переводе — 
«жертвенник»)» (Ваикра, гл. 1, ст. 13).  

Так чем же внутренности скота лучше внутренностей птицы? 

Дело в том, что скотина ест из кормушки — то, что ей дает хозяин. А 

птицы едят, что найдут, в том числе — и 
чужое. Поэтому их органы, переваривающие 
украденную пищу, названы «мерзкими» и не 
могут быть вознесены на мизбеах. 

Но почему такое внимание теме грабежа 
Тора уделяет именно в разделе корбанот? 

Потому что грабеж и корбан — взаимоис-
ключающие понятия. Приношение 
привлекает Шехину (Присутствие Всевышне-
го), а грабеж — отталкивает ее. Как сказано: 
«Из-за ограбления бедных, из-за стенания 
нищих ныне встану, говорит Всевыш-
ний» (Теилим — Псалмы царя Давида, гл. 12, 
ст. 6). 

Совершающий приношение по всем 
правилам, по законам Торы, как будто душу 
свою возносит Всевышнему. Но тот, кто 
пытается совершить приношение из 
украденного, не принадлежащего ему по 
закону — что он возносит? 

на основе комментария рава Моше-
Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, 
опубликованы в книге «Ликутей раби 

Моше-Яаков»; конец 19-го — первая 
половина 20-го вв.; Белорусь — Эрец 

Исраэль)  

3. Кто не женат — тот не человек 

Описание законов приношений начинаются 
словами: «Человек, когда пожелает сделать 
приношение из вас…» (Ваикра, гл. 1, ст. 2). 

В книге Зогар, там, где обсуждается наша 
недельная глава, сказано, что Тора не зря 
упоминает «человека». Человеком мужчина 
становится только после женитьбы, и 
соответственно — только женатый мужчина 
может совершать приношения Всевышнему. 

Очевидно, что данное утверждение 
базируется на словах раби Элазара (Учитель 
Мишны, 2-й век) в Талмуде (трактат 
Йевамот, лист 63): «Тот, у кого нет жены — 
не называется человеком, поскольку 
написано в Торе: «Мужчину и женщину 
сотворил... и нарек им имя 
"человек"» (Берешит, гл. 5, ст. 2). То есть, 
только когда мужчина и женщина объедини-
лись в семью — только тогда можно 
говорить о человеке. 

А приношение должно быть, как написано в 
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Торе — «из вас». И хотя дальше рассматри-
ваются разные виды приношений: из 
крупного и мелкого скота, из птиц и даже из 
муки, но главное — чтобы все они были «из 
вас». В Танахе об этом говорится: 
«Приношения Всевышнему — сломленная 
гордыня» (Теилим — Псалмы царя Давида, 
гл. 51, ст. 19). 

Значит, когда человек усмиряет свою 
животную натуру, он тем самым — делает 
из нее приношение Всевышнему. 

О приношении (h)Эвеля написано: «И (h)
Эвель, принес также и он» (Берешит, гл. 4, 
ст. 4). Это можно прочесть и так: «(h)Эвель 
принёс также его», то есть — и себя, что и 
было главным в его приношении. 

Далее читаем: «И обратился Всевышний к 
(h)Эвелю и к его приношению» (там же). 

Всевышний прежде обратился к самому (h)
Эвелю, потому что в его приношении 
главное — он сам, а не туши животных. 

У Всевышнего нет недостатка в скоте или 
деньгах. Более того, все животные и все 
богатства мира принадлежат Ему. Поэтому 
Он ждет от человека, чтобы тот принес что-
то действительно от себя. Когда человек 
уступает ближнему, когда проявляет 
милосердие, когда делает доброе дело — 
это называется приношением от себя. 

Тора неспроста использует слово 
«адам» (человек), а не слово «иш» (муж, 
мужчина), как в других заповедях. Потому 
что для того, чтобы совершить приношение 
— нужно стать человеком. И это актуально 
во все времена. 

Числовое значение (гематрия) выражения 
«из вас» (на иврите — микем) составляет — 
100. Это число символизирует — полноту, 
цельность. Когда человек вкладывает 
частичку себя, присущее только ему — тогда 
его приношение обретает полноту, тогда 
оно действительно — «на все сто». 

Если человек сумел исправить какое-то 
негативное качество своей души, даже если 
у него есть физический недостаток, 
например, отсутствует нога или рука — его 
приношение считается цельным. Потому 
что цельность обрела — его душа. 

на основе комментариев раби Ицхака-
Меира Альтера из г. Нова-Гура 

(основатель движения Гурских хасидов; 
имя Хидушей а-Рим получил по названию 

написанной им книги Хидушей а-Рим; конец 18-го – первая 
половина 19-го вв., Польша) 

раби Авраама-Мордехая Алтера 

(Ребе Гурских хасидов; чаще упоминается под “псевдонимом”, 
образованным от названия серии его книг — Имрей Эмет; 

Польша – Израиль, середина 20-го века) 

и рава Элазара-Менахема Шаха 

(глава йешивы «Поневеж» в Бней Браке; один из религиозных 
лидеров Израиля; Литва – Эрец Исраэль, 20-й век)  

4. В чем смысл приношений? 

Сказано: «На трех основаниях покоится мир — на Торе, служении 
Всевышнему и добрых делах» (трактат Авот, гл. 1, мишна.3). 

Комментируя это высказывание, Рабейну Йона (один из крупнейших 
комментаторов Талмуда, автор многих книг; Испания, 13-й век), 
выделив слово «служение», объясняет, что Всевышний избрал 
евреев из всех народов и выбрал Израиль из всех земель. Во всем 
Израиле Он выбрал Иерусалим, а в Иерусалиме избрал Храмовую 
гору. И из всего выбрал Бейт а-Микдаш (Храм), чтобы там 
осуществлялось служение для «благоволения (лирацон) Всевышне-
го» (Ваикра, гл. 1, ст. 4). Таким образом, весь мир создан и 
существует ради служения Творцу, пробуждающего Его благоволе-
ние. 

Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель 
полного кодекса еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 
12 век) в книге Море невухим приводит другую причину. Весь мир и 
евреи, — пишет он, — во время их пребывания в Египте были 
подвержены сильному влиянию язычества, которое включало 
приношения идолам. Установив служение в Храме, Всевышний дал 
миру возможность избавиться от скверны. 

Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман — Нахманид; великий 
комментатор Торы, Танаха и Талмуда; Испания – Эрец Исраэль, конец 
12-го – начало 13-го вв.) отмечает, что приношения были еще до 
идолопоклонства, во времена Каина и (h)Эвеля. А также — в период, 
когда идолопоклонство было уничтожено (по окончании Потопа 
приношения осуществлял Ноах). 

Человек функционирует на трех уровнях: действие, речь и мысль. 
Приношения (корбанот) осуществляются на всех трех уровнях. На 
животное, которое должно стать корбаном, хозяин возлагал руки (это 
— действие). Если корбан приносится ради искупления нарушения — 
хозяин животного произносил слова раскаяния в совершённом 
проступке (уровень речи). Дым от сжигаемых частей корбана 
производит исправление на уровне мысли.  

Слово «корбан» (однокоренное с глаголом леhигкарев — 
«приближаться») намекает на приближение к Всевышнему. 

Человек, совершивший нарушение отдалился от Всевышнего. 
Приношение корбана помогает ему вернуться на путь приближения к 
Творцу. В этом заключается коренное различие в понимании смысла 
приношений у евреев и неевреев. Для нееврея корбан — инструмент 
воздействия на Всевышнего, приближения Его к себе. Ведь он 
(нееврей) совершил приношение (как бы дал «взятку»), и значит, 
теперь вправе рассчитывать на ответные действия Творца. В этом 
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контексте следует рассматривать и 
приношения, совершенные злодеем 
Биламом. Он старался скопировать 
некоторые элементы поведения праотцов 
— с тем, чтобы Всевышний пошел ему 
навстречу в его просьбах. 

Итак, мы видим, что хоть и существовала 
разница в подходах к самому явлению — 
корбанот занимали важнейшее место в 
системе отношений между человеком и 
Творцом. 

Теперь, когда Храм разрушен из-за наших 
проступков, мы не можем совершать 
корбанот, и, соответственно — лишены, 
связанных с ними возможностей искупле-
ния и приближения к Творцу. Но Всевыш-
ний ни на мгновение не оставляет свое 
творение без внимания и заботы. Поэтому 
Он снабдил нас «набором спецсредств», 
способных в некоторых аспектах заменить 
корбанот. 

1. Молитва. Принятое в молитве обраще-
ние: «Благословен Ты...», которое 
употребляется в настоящем времени, 
подобно обращению сына к отцу. Оно, как 
говорят Учителя в Талмуде (трактат 
Берахот, лист 32), связывает человека с 
Создателем, в каком-то смысле — даже 
сильнее, нежели корбан. 

2. Тора. Изучение Торы заменяет 
приношения. Написано в книге Зогар (к 
недельной главе Ваикра, гл. 35), что тот, кто 
посвящает себя изучению Торы, не 
нуждается в корбанот. Ибо Тора — 
превыше всего. 

Учителя разъясняют, что людские поступки 
создают малахим (мн. число от слова 
малах, что в условном переводе означает 
— «ангел»), обвинителей. Однако, если 
человек приходит в синагогу или Дом 
учения (бейт мидраш) и с особым 
усердием изучает там законы корбанот, 
обвинители — умолкают. 

3. Милосердие (хесед) и благотворитель-
ность (цедака). Написано в Мидраше 
(Ялкут Шимони), что Всевышнему 
оказанное ближнему милосердие — 
приятнее всех приношений, совершенных 
царем Шломо.  

А в Талмуде (трактат Хагига, лист 27) 
говорится, что во времена, когда у нас был 
Бейт hа-Микдаш (Храм), мизбеах (в 
условном переводе — «жертвенник») 
искупал прегрешения. В наше время 

дурной поступок можно искупить — оказывая помощь в том, чтобы 
накормить голодных. 

4. Тешува (раскаяние). Сказано в Талмуде, что тот, кто сделал тешуву 
— как будто бы пришел в Иерусалим, построил мизбеах и принёс на 
нем все корбанот, какие только упомянуты в Торе (трактат Сангедрин, 
лист 43). Одна из целей корбанот — пробудить в человеке чувство 
стыда за совершенные им прегрешения. Во время приношения в 
Храме человек должен был исповедаться во всех своих проступках. 
Поэтому тешува в наше время способна заменить корбан. 

5. Испытания и страдания. Пост искупает подобно корбану. Когда 
существовал Храм, человек за прегрешения приносил особый корбан, 
жир и кровь которого воскурялись Всевышнему. Во время поста 
человек сжигает свой собственный жир, уменьшает количество своей 
крови.  

Страдания часто привязывают человека к их источнику. Так роженица, 
родившая в муках, привязывается к своему ребенку сильней и быстрее 
той, что родила легко. Родители нередко любят слабых и болезненных 
детей больше, чем крепких и здоровых. Таким образом, испытания и 
страдания, также как и корбанот, усиливают и укрепляют связь с 
Творцом.  

6. Посвящение материального — духовному. Сказано в Талмуде 
(трактат Йома, лист 71), что тот, кто в наше время хочет совершить 
возлияние вина на мизбеах, пусть угостит вином мудрецов Торы. 

Рамхаль (Моше Хаим Луцато — один из крупнейших Учителей Торы, 
великий каббалист; Италия – Эрец Исраэль, 18-й век) в своей книге 
Месилат Йешарим поясняет, что мудрецы Торы подобны Храму и 
мизбеаху. И Шехина (Присутствие Всевышнего) находится с ними, как 
находилась в Храме. Поэтому приношение им — подобно корбану, 
приносимому на мизбеахе. 

Во времена Храма был распространен обычай посвящать те или иные 
вещи Храму. В наше время возвысить вещь, добавить ей духовности, 
можно, отдав ее в пользование праведнику, мудрецу Торы.  

Мальбим (рав Меир Лейбуш бен Иехиель-Михл, 19-й век) уточняет, 
что составными элементами корбанот в Храме были — мука, масло, 
вино, некоторые виды домашнего скота. Все это — продукты первой 
необходимости, основа жизни человека. Используя их для приноше-
ний Всевышнему, человек возвышал их, возносил на небывалую 
высоту. Так простые предметы повседневной жизни приобретали 
высочайший уровень святости. И Всевышний в ответ — посылал 
благоденствие всему творению. 

В наше время нет Храма и нет корбанот. Но каждый может посвятить 
что-то служению Всевышнему. Тогда и в его жизнь войдет святость, и 
весь мир наполнится благословением. 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(Иерусалим, наше время)  

5. Не смог украсть и получил приз 

В нашей недельной главе говорится о необходимости вернуть 
несправедливо нажитое. Об этом читаем: «И возвратит награблен-
ное» (Ваикра, гл. 5, ст. 23). 

Один человек был, что называется, нечист на руку. Старался не 
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упускать ни одной возможности поживиться за чужой счет. Все, что, 
как говорится, «плохо лежало» — тут же прилипало к его рукам. 
Многие пострадали от его «деятельности». 

Однажды этот человек встал на путь Торы. Он понял и осознал всю 
отвратительность своих проступков. Раскаявшись в содеянном, он 
приложил все усилия, чтобы вернуть нажитое нечестно. Что было 
можно — вернул прежним владельцам, остальное — пожертвовал 
для общественных нужд. В итоге, у него осталось 200 долларов, с 
которыми он не знал, как поступить. 

А дело было вот в чем. 

Когда наш герой, назовем его Шимон, был еще далек от праведной 
жизни, он приметил соседа, который производил впечатление 
человека очень обеспеченного, зажиточного. Шимон сделал вывод, 
что у соседа есть чем поживиться. Проходя мимо его квартиры, он не 
раз проверял прочность двери, надежность замков, приглядывался к 
окнам… Но все было — тщетно. 

В один прекрасный день удача все же улыбнулась ему. Сосед сам 
постучал в его дверь и, сообщив, что уезжает на неделю заграницу, 
попросил в его отсутствие кормить рыбок и поливать цветы.  

— Брат, ты оставляешь свой дом в надежных руках, — сказал Шимон, 
принимая ключи. 

Первым делом, попав в квартиру соседа, Шимон принялся искать 
ценности и деньги. Но после нескольких часов тщетных усилий, им 
был обнаружен лишь сейф, вскрыть который за неделю ему — не 
удалось. В итоге он остался с цветами и рыбками. 

По возвращении сосед поблагодарил Шимона и подарил ему 200 
долларов. 

Теперь, когда Шимон стал соблюдать Тору, у него возник вопрос: по 
праву ли принадлежат ему эти деньги? 

В Мидраше рассказывается как раби Иегошуа (великий Учитель 
Мишны второго поколения, 1-й век) пустил на ночлег одного 
человека. Он уложил его спать на чердаке и убрал лестницу. Гость 
встал посреди ночи, собрал ценные вещи раби Иегошуа в мешок и 
хотел сбежать с ними. Но поскольку лестницы не было, он свалился с 
чердака. 

Утром раби Иегошуа нашёл его лежащим на земле с переломом 
одного из позвонков. Из этого случая раби Иегошуа сделал вывод: 
вступая в контакт с незнакомым человеком — оказывай ему почести, 
как будто перед тобой мудрец Торы, и принимай меры предосторож-
ности как от закоренелого бандита. 

В Талмуде (трактат Йома, лист 161) говорится, что грабеж, воровство 
и мошенничество очень распространены в мире, и это нужно 
принимать во внимание. И еще отмечают Учителя, что человек 
никогда не может знать, что лежит на сердце у другого (трактат 
Песахим, лист 54). 

Рав Исраэль Салантер (основатель движения «Мусар», приверженцы 
которого особое внимание уделяли этической стороне поведения 
человека; Литва, 19-й век) как-то сказал, что если бы он был среди 
Учителей запретивших уединение мужчины с посторонней женщи-
ной, он предложил бы им также запретить уединение с чужими 
деньгами. 

Мы видим, что сосед Шимона, оставляя 
квартиру, спрятал все ценные вещи и 
деньги в надежный сейф. Значит, он 
предполагал, что у Шимона могут 
возникнуть криминальные намерения. 
Вместе с тем, он сделал ему подарок. 

Очевидно, что этот подарок не следует 
возвращать, даже несмотря на то, что 
подозрения в полной мере оправдались. 

на основе комментария рава Ицхака 
Зильберштейна 

(Израиль, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Н 
екашерные продукты можно 
купить пожилому родственни-
ку? 

Шалом! 

Я соблюдаю кашрут, соответственно, ем 
и покупаю кошерное, то, что и ем. Если 
родственники что не соблюдают (либо не 
еврей, если просит) просят помочь с 
покупками, можно ли купить не кошерное? 

Насколько я понимаю, нет. Но есть ли 
исключения, если покупаешь пожилому 
родственнику? 

Рут Кац 
Израиль 

П режде всего, отмечу, что неевреи — не 
обязаны соблюдать законы кашрута, 

равно как и другие законы Торы. 

Впрочем, в этой сфере есть момент, 
который ставит перед нами некое 
ограничение. 

Блюдо, в котором смешаны мясные 
продукты с молочными — запрещено нам 
не только употреблять в пищу, но 
запрещено также изготовление этих блюд и 
даже — извлечение из них той или иной 
пользы. 

Поскольку покупка продуктов нееврею 
может содержать в себе эмоциональную 
или какую-то другую пользу для нас, даже 
если они приобретены на деньги того 
нееврея, покупать такие продукты (скажем, 
полуфабрикаты с такой смесью) нам и для 
нееврея — не следует, а иногда — просто 
нельзя. 

Теперь перейдем к евреям. И рассмотрим 
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две разные ситуации: когда это происходит в Израиле, и когда — вне 
Израиля. 

Начну с Израиля. 

Примерно 80-90 процентов торговых точек, в которых продаются 
продукты питания, они — кашерные, пусть нередко — и на минимальном 
уровне кашерности. Но и минимальный уровень — это все же кашрут. 

Поэтому ситуация, о которой Вы пишете, может возникать, только если 
Ваш знакомый или родственник будет просить или требовать, чтобы Вы 
приложили усилия и пошли в какой-нибудь так называемый «русский 
магазин» или в местный филиал одной из нескольких израильских сетей, 
торгующих некашерной продукцией. 

Причем тут усилия? При том, что на таком же расстоянии, чаще — даже 
ближе, будет обычный израильский кашерный магазин, где продается 
только кашерная еда. И Вы всегда можете сказать, что покупать 
некашерное Вы не собираетесь, тем более — не будете вкладывать в это 
дополнительные усилия. 

Если же какой-нибудь пожилой и/или «немощный» родственник проявит 
упрямство и будет настаивать, чтобы Вы сбегали, к примеру, за свиной 
колбасой, черной икрой или креветками — думаю, будет несложно 
объяснить, что без этого вполне можно жить. И Вы не хотите в угоду 
прихотям нарушать свои жизненные принципы. 

Повторю еще раз, что все виды торговых заведений, где продают 
кашерные продукты, находятся в разумных пределах досягаемости. 

Считаю уместным напомнить, что в так называемые «русские магазины» и 
в другие, где продают некашерную продукцию или в такие, которые 
принадлежат еврею, но работают по субботам — еврею нельзя входить 
даже для покупки кашерного продукта. 

Подведем итог. В Израиле выдвинутая Вами на обсуждение проблема — 
реально не существует. 

Теперь перейду к ситуации вне Израиля. 

Там требования к тому, чтобы все продукты имели сертификацию 
кашерности, как понятно — не выполнимы. Поэтому, если еврей просит 
купить ему продукты — надо просто избегать очевидно некашерных — 
мясо, некашерная рыба, так называемые морепродукты (пожалуй, и все). 

Остальное надо приобретать, сообразуясь с обстоятельствами. Что за 
люди обратились к Вам с просьбой, какое у них отношение к еврейской 
традиции и т.д. и т.п. Никаких принципиальных проблем тут быть не 
должно...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то порекомендуете по поводу проведения шаббатних трапез? 

Здравствуйте! 

Наша семья недавно начала соблюдать субботу. Что вы могли 
бы порекомендовать насчет проведения семейных трапез в 

шаббат? Есть ли какие-то правила, которые надо соблюдать? Как 
сделать так, чтобы детям не было скучно за столом? 

Ирина 

Кфар Саба, Израиль 

П риятно узнать, что еще одна еврейская 
семья начала соблюдать субботу. 

Субботние трапезы — одна из главных 
составляющих этого дня. Они должны 
приносить удовольствие всем участникам. 
И не только в «гастрономическом» плане, 
но и, прежде всего — в плане духовном. 
Это особо выделенный отрезок времени, 
точка пересечения всех членов семьи, 
когда семейные связи не только укрепля-
ются, но и наполняются возвышенным 
смыслом, суть которого — совместное 
служение Творцу мира. 

В субботу нам следует провести три 
полноценных трапезы. Первую — вечером, 
после наступления субботы и окончания 
вечерней молитвы. Вторую — в первой 
половине дня, после утренней субботней 
молитвы. И третью, заключительную, 
принято начинать после полудня, 
незадолго до захода солнца. 

Чем же они наполнены и есть ли 
определенный порядок? 

Важнейшая часть первой, а также второй 
субботней трапезы — Кидуш (освящение 
субботы, который включает в себя 
произнесение особого текста и благослове-
ние на вино, а также на халы, хлеба особой 
формы). В третью трапезу Кидуш не 
делают, но начинают ее, как правило, с 
благословения на халы. На каждую трапезу 
используют две халы, из которых 
достаточно пустить в ход одну. 

Первая трапеза начинается с чтения или 
пения традиционных текстов. Самая 
известная из них — Шалом алейхэм, 
приглашение за субботний стол малахим 
(мн. ч. от слова малах, в условном 
переводе — ангелы). Затем следует Кидуш 
на вино, а после него — омовение рук и 
церемония разрезания и раздачи халы. 

Текст вечернего и утреннего Кидуша 
можно найти в любом еврейском 
молитвеннике, как и тексты других 
благословлений, которые произносят 
перед едой и после нее в субботу и в 
будние дни. 

Церемонию субботней трапезы можно 
рассматривать в нескольких аспектах. 

Начнем с нижнего, материального — с 
содержания и обстановки праздничной 
трапезы. 

Нужно, чтобы блюда на субботнем столе 
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были праздничными и отличались от тех, 
что подают в течение недели, в будни. Не 
обязательно делать так, чтобы стол 
«ломился от яств». Важно — чтобы он 
вызывал ощущение торжественности и 
праздника. 

Нарядная скатерть, красивая посуда и 
другое убранство стола помогут создать 
приподнятое настроение. Ожидается, что 
все присутствующие будут одеты в 
красивые субботние одежды. 

Трапеза должна быть одухотворенной. В 
субботу мы едим — потому что это 
заповедал Всевышний нам. 

Во время трапезы обязательно должны 
звучать слова Торы — отрывки из наших 
книг, обсуждения, истории, которые 
настраивают навозвышенный лад. 
Участники могут поделиться какими-то 
интересными сведениями, которыми они 
обогатились в течение недели. Важно лишь, 
чтобы темы разговора были уместны, по 
возможности, возвышены и, чтобы 
разговор даже в малой степени не касался 
будничных дел. 

В таких разговорах могут принимать 
участие все члены семьи, согласно возрасту 
и степени понимания тем обсуждения. 

Субботней трапезе присуща своя особая 
символика. Например, хала, обычно 
выпеченная из пшеничной муки, символи-
зирует хесед — поток Небесного благослов-
ления, вино — гвурот, суд и ограничения. 

Гематрия (числовое значения) слова кос 
(здесь — кубок для вина) — 86, что равно 
гематрии слова Элоким, одного из Имен 
Всевышнего. 

По сути, вся трапеза представляет собой 
набор символов и символических действий, 
понять смысл которых становится 
возможным по мере изучения релевантных 
текстов Торы. 

Как научиться устраивать субботние 
трапезы наилучшим образом? 

В известной поговорке сказано — лучше 
один раз увидеть, чем сто раз услышать. 
Самый правильный способ научиться, как 
следует организовывать субботние трапезы 
— это участвовать в субботних трапезах 
семей, в которых довольно давно 
соблюдают законы шаббата. Чтобы 
учиться на их опыте. 

Кроме того, можно и нужно приобретать знания из книг по нашей 
традиции, чтобы правильно совершать все необходимые действия и 
приготовления. На нашем сайте, кстати сказать — немало материалов 
и на эту тему. 

В проведении субботней трапезы есть нюансы, которые можно и не 
заметить. Например, принято перед Кидушем споласкивать кубок 
внутри и снаружи. 

Церемония раздачи халы тоже имеет свои нюансы. Для начинающих 
вполне достаточно следовать основным традициям, без вхождения в 
детали. Однако со временем имеет смысл узнать больше и о тех или 
иных подробностях, постепенно вводя их в практику. 

Что касается детей — следует, прежде всего, учесть, что они чутко 
реагируют на поведение родителей и воспринимают их эмоции. Если 
поведение родителей выражает искреннюю радость, если трапеза 
доставляет им удовольствие, если их поведение свидетельствует об 
особо уважительном отношении к субботе и ее традициям — дети, 
скорее всего, тоже пропитаются теми же чувствами. Этому будет 
способствовать и то, что родители учитывают пожелания детей, 
например, составляют меню с учетом их предпочтений. 

Важно в течение всего субботнего дня уделять детям внимание. В том 
числе — и за столом, не обойдя вниманием ни одного из них. 

Надо стараться вовлечь их в приготовления к субботе. И не только для 
помощи на кухне (некоторые блюда дети могут приготовить самостоя-
тельно) или в уборке, но и в подготовке особых, интересных ребенку и 
другим членам семьи словам Торы, которые будут произнесены ими 
во время субботней трапезы. 

Для детей удовольствие от этих трапез послужит залогом того, что 
повзрослев, они тоже будут устраивать их для себя и для своих детей. 
Следовательно, будут передавать эту важнейшую традицию следую-
щему поколению...  

Автор текста Михаэль Бергман 

О 
ни оставили мою жену без крыши над головой. Как 
строить с ними отношения? 

Добрый день, уважаемый раввин. 

Спасибо за ваш такой важный труд! Читаю Ваш сайт с 
2018. 

Подскажите, пожалуйста, как мне и моей жене поступить 
правильно в сложившейся ситуации. 

Родители жены (тесть и теща) и ее младший брат (ему 43 года) 
поступили с моей женой (ей 52 года), мягко говоря, «не красиво». 
Родители жены (в конце 2021 или в начале 2022) тайно переоформи-
ли на ее брата 3-х комнатную квартиру, которую государство 
бесплатно, как это было в Советском Союзе, дало (выделило) на всю 
семью (на тестя, тещу, жену и ее брата, из расчета количества и 
пола детей). Оставили ее без единственного жилья, как говорится, 
без крыши над головой. 

О сложившейся ситуации, после начала полномасштабной войны в 
Украине (февраль 2022), тесть случайно проговорился жене. Также 
тайно, родители жены, сделали приватизацию указанной квартиры 
(жена проживала со мной в моей квартире, а брата прописали по 
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другому адресу, чтобы меньше платить квартплату) на себя 
(тестя и тещу). 

По поводу этой квартиры споры были и раньше, тесть и теща 
настаивали, чтобы жена по «родственному/семейному» не 
просила за свою часть много денег, и всегда предлагали сумму в 2 
раза меньшую от ее реальной цены. 

Жена брата часто говорила тестю и теще, чтобы они всегда 
помнили, кто им в старости будет подавать стакан воды, 
намекая на себя и брата жены. 

Жена продолжает общаться с родителями и братом, как и 
раньше, и собирается поговорить с братом об этой ситуации 
после окончания войны. 

В конце 2023 брат жены купил себе «волчий/белый» военный билет 
и выехал в Европу (в Германию) к своей семье (сыну 19 лет) и жене, 
которые там живут с начала полномасштабной войны. 

Жена брата, по всей видимости, не собирается возвращаться в 
Украину, т.к. всегда мечтала жить в Европе. 

Данная ситуация меня очень беспокоит, т.к. я уже больше 2-х лет 
не могу определить для себя, как мне правильно строить свои 
отношения с семьей жены (тесть, теща, брат и его семья). 

Юридическую сторону вопроса я не подымаю, интересует 
морально-этическая сторона вопроса, т.к. общаться с тестем, 
тещей и братом жены у меня нет никакого желания, хотя 
продолжаю помогать родителям жены получать пенсию через 
банкомат (они живут в селе), т.к. это для них жизненно необходи-
мо. 

Жена, ее семья и я, не являемся евреями, хотя я считаю еврейское 
мировоззрение единственно правильным, но, как и у других народов, 
уважение и почет к родителям не пустые для нас слова, особенно 
для жены, т.к. это ее родители. 

Посоветоваться по этому поводу со своими родителями я не могу, 
т.к. их уже давно нет (скоро будет 30 лет, как они умерли). 

Вопрос: как мне, правильно теперь строить свои отношения с 
тещей, тестем и ее братом (его семьей): 

1. Продолжать общаться, как и раньше, как будто ничего не 
произошло. 

2. Поддерживать отношения на минимальном уровне, помогать, 
когда попросят и реально нужна помощь. 

3. Еще, какой то, вид отношений. 

Заранее спасибо. 

С уважением, 

Павел, 
Украина 

Н адеюсь, Вы согласитесь со мной, если скажу, что аргументиро-
ванно посоветовать, как поступить в сложной жизненной 

ситуации, когда с «действующими лицами» семейной истории я не 
знаком — весьма не простая задача. 

Поэтому все, что будет здесь сказано, 
следует воспринимать лишь как общую 
рекомендацию, которую можно и нужно 
всякий раз уточнять — в зависимости от 
конкретных жизненных обстоятельств. 

Исхожу из того, что Вы правильно и 
достаточно точно описали, что произошло в 
Вашей семье. 

Теперь — к содержанию Вашего письма. 

Прежде всего, не могу не отметить Ваше 
просвечивающееся в нем позитивное, 
важное и очень полезное в общении с 
людьми качество — стремление, что 
называется «не рубить с плеча», не делать 
скоропалительные, необдуманные 
практические выводы. 

В тексте письма просматривается вполне 
разумный подход к возникшей в Вашей 
жизни проблеме, в котором ощущается 
справедливое, как можно предположить, 
неприятие неблаговидного поведения, и 
одновременно — нежелание, как говорят, 
«раздувать пожар», усиливать негатив и т.д. 
и т.п. 

Необходимо, как мне кажется, отметить и 
то, что при всей неприглядности обстоятель-
ств и «неожиданного», так сказать, 
поведения родственников жены — Вы не 
забыли и полностью не сняли с себя 
ответственность, связанную с почтительным 
отношением к старшему поколению (в том 
числе, разумеется, и к родителям жены). 

В конце письма Вы, фактически, выдвинули 
на рассмотрение два варианта собственного 
поведения в описанной ситуации. 

Какой из них правильный? — спрашиваете 
Вы. 

Если попытаться мысленно как-то вжиться в 
ситуацию и учесть представленные в 
письме виды поведения «действующих 
лиц», можно, полагаю, прийти к выводу, что 
вариант, обозначенный в пункте 2 — 
оптимальный. 

Осознаю, что в данном случае мог бы 
отделаться кратчайшим ответом в один 
абзац. Однако же этот текст я составлял не 
только для того, чтобы дать совет Вам, но и 
для того — чтобы помочь другим читателям 
в установлении неких «точек отсчета», во 
многом определяющих путь развития 
внутрисемейных отношений. И даже более 
того — отношений с родственниками и 
друзьями. 
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Читатели, думается, поняли, что та самая 
обещанная мной «общая рекомендация» 
— содержатся в моем анализе письма...  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему говорят, что Тора дана 
только евреям? 

Из названного Мидраша (Ялкут 
Шимони) мы узнаем очень 

интересные подробности этого 
«поручения». Узнаем, что Адаму было 
поручено соблюдать шаббат, приносить 
корбанот (приношения; аналогично тому, 
как и нам Всевышний велел приносить 
корбанот в Храм), углублять постижение 
Торы (изучать ее) и хранить ее заповеди. 

Рав Элиягу, скажите, пожалуйста, если 
заповеди Торы должен был выполнять 
еще Адам, то почему тогда говорят, что 
Тора дана только евреям? 

Если Адам должен был соблюдать, то 
почему все его потомки-неевреи не могут 
соблюдать? 

A.I. 

Д ействительно, когда Всевышний 
сотворил Адама, Он сделал это для 

того — чтобы дать задание исправить 
результаты так называемой Сверкатастро-
фы, которая произошла до Сотворения 
нашего, материального мира (об этом — 
см. на сайте, к примеру, в ответе «Что это 
за первичная поломка в духовных 
мирах?»). 

Все это было в очень высоких духовных 
мирах, в Ган Эдене (в условном переводе 
— «Райский Сад»). До того, как Адам и Хава 
ели плод с того самого Дерева. 

После этого многое изменилось. Было 
изгнание из Ган Эдена и переход в более 
низкие миры. Поэтому считать, что тогда, в 
Ган Эдене, они получили от Творца задание 
для всего человечества — идея, хоть и 
популярная, но — неверная. 

Конкретно и точно это задание получил 
наш праотец Авраам. 

Знание о том, как «ремонтировать» мир 
заложено в Торе, Письменной и Устной. 
Работать над всем этим было обязатель-
ным условием Союза (на иврите — брит), 
заключенного между Всевышним и 
Авраамом и его потомками, которые на 
себя это приняли. 

До того, как сформировался еврейский народ и получил у горы Синай 
Тору, принятие на себя задач по исправлению мира (что эквивалентно 
принятию на себя законов Торы) было явлением исключительно 
индивидуальным. 

К примеру, сын Авраама, Ишмаэль, эту работу на себя не взял. Сын 
Ицхака, Эсав — тоже от нее отказался. Поэтому они и их потомки не 
имеют никакого отношения к строительству жизни на основе законов 
Торы. 

Чтобы можно было соблюдать наши законы, нееврей должен пройти 
(индивидуально!) процесс гиюра. Естественно — не фиктивного, но — 
настоящего, обусловленного всеми законами Торы. Тогда он перестает 
быть неевреем и становится сыном народа Израиля. 

Так что, в итоге принцип все равно сохраняется. Тора, Письменная и 
Устная — учебник жизни для евреев. Но — не для неевреев. 

Главный принцип, на котором должны выстраивать свою жизнь 
неевреи — отдаляться от всего, что способно вносить в мир разруше-
ния. То есть — не убивать, не грабить, не воровать, не заниматься 
идолопоклонством, не сеять ненависть к евреям. И если они будут так 
жить — они станут «праведниками среди других народов». И после 
ухода из нашего мира их душам уготовано особое, специальное место 
в Ган Эдене...  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
о сравнению с тем, что было раньше, сейчас более мирное 
время? 

Недавно узнал о теории, согласно которой уровень 
насилия в мире уменьшается, и что сейчас самое мирное 

время по сравнению с тем, что было раньше. 

Например, снижается количество тяжёлых преступлений. Это 
связывают с переходом к демократии и поднятием уровня жизни. 

По этой теории люди стали вести себя более рационально и стали 
больше доверять разуму, не так, как это было в средневековье. 

Мы это так не видим из-за работы средств информации, которые 
раздувают каждый случай насилия. 

А что вы об этом думаете? 

Леонид 

US 

Т рудно говорить об уменьшении уровня насилия, когда совсем 
рядом идет война с варварами (иначе хамасовцев и не назовешь). 

Зверства арабских террористов, с другой стороны — повсеместное им 
сочувствие, заставляет усомниться в том, что человечество вышло на 
верную дорогу и готово отказаться от проявлений насилия какого-либо 
рода. 

Но вернемся к теории, которую Вы обозначили в своем письме. 

Логика, лежащая в ее основе — вполне понятна. 

В целом, переход западной цивилизации, а также многих не западных 
стран к демократическому режиму, оказал некое смягчающее 
воздействие на общественное поведение. Демократические 
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государства, как правило, менее воинственны и в меньшей степени 
склонны затевать военные конфликты. Такое общество более 
склонно устанавливать справедливые законы и следить за их 
соблюдением. В этом ему помогают структуры, цель которых — 
бороться с преступностью. 

Однако следует учесть, что демократия, сама по себе — не панацея 
от проявлений насилия. «Власть большинства» может иметь тяжкие 
последствия для тех, кто к нему не принадлежит. В современном 
мире общество порой навязывает большинству власть меньшинств, 
передавая им бразды правления. 

Демократия предпочтительна по сравнению с другими системами 
правления. Однако именно она может породить агрессивные формы 
власти. Так, именно демократия взрастила чудовищный нацистский 
режим в Германии. А следствием стала — Вторая мировая война, с 
десятками миллионов жертв. 

В России демократические «послабления» в начале 20-го века 
привели к власти большевиков, отбросив страну назад не только с 
экономической точки зрения, но и создав условия для возникновения 
жесткой диктатуры, за которую заплатили жизнью десятки миллио-
нов (!) людей. 

Та же разбойничья группировка Хамас встала у власти благодаря 
победе на демократических выборах в Газе. 

Таким образом, демократия, при всех ее преимуществах, открывает 
«ворота ада», если того пожелает большинство. Или же, если к власти 
придет путем манипуляций та или иная группировка, замышляющая 
зло. 

Не знаю, на какие данные опирается Ваша теория, но сотни 
миллионов погибших, покалеченных физически и психологически 
людей — не оставляют впечатления снижения уровня насилия в 20-м 
веке, когда, следуя ее логике, общества должны были войти в период 
спокойствия и расцвета. 

Отчасти рост количества жертв связан с разработкой новых 
технологий, которые, как известно, могут принести огромную пользу 
обществу, одновременно являясь источником новых смертоносных 
опасностей. 

Также и материальное благополучие, само по себе — тоже не 
панацея от преступных намерений. Есть богатые страны мира, 
наводненные преступностью. 

Теория, о которой Вы пишете, предполагает, что люди стали вести 
себя менее враждебно по отношению к окружающим. И это — 
следствие развития более рационального, разумного подхода к 
действительности. 

Однако с этим взглядом тоже можно поспорить. Рациональный 
подход не обязательно является нравственным. Наука не может 
заменить мораль. Кроме того, общество нередко приходит к 
созданию новых верований — к примеру, «в прогресс», «в государ-
ство», «в демократию», которые порой — не менее фанатичны, чем 
известные формы религии. 

Кроме того, современное общество может породить новые формы 
насилия. Так, например, вполне вписывается в эту категорию 
агрессивное навязывание идей и мнений, с различными последствия-
ми для тех, кто с этими мнениями не согласен. А индоктринация, 

внушение идей для укрепления власти и 
контроля, в свою очередь — увеличивает 
риск физического насилия, ибо разжигает 
вражду внутри общества, или — к тому, кто 
за его пределами. 

Похоже, теория, которую мы обсуждаем, 
призвана уверить нас в том, что разум, 
наука, благосостояние и демократия 
приближают человечество к воплощению 
утопического общества. Мешают лишь те 
или иные «пережитки прошлого», в виде 
религий, нищеты и недемократических 
режимов. 

Опираясь на очевидные факты, которые 
здесь приведены, можно предположить, 
что эта теория — более чем спорна. 

На наших глазах демократии сменяются 
более жесткими системами правления, 
ученые разрабатывают новые смертонос-
ные технологии (подобно вирусу ковида, 
«сбежавшего» из секретной лаборатории), 
противостояние религиозных течений не 
только не ослабевает, но и усиливается. 
Оно, например, проявляется в «холодной 
войне» между христианством и исламом, 
которая не только не завершилась, но, 
возможно, приближается к точке кипения. 

Люди во многих странах мира и сегодня 
движимы разрушительными идеями. Будь 
то ненависть к «иноверцам», «мания 
величия», желание власти, захвата чужих 
ресурсов и т.д. 

Ненависть к евреям достигла новых, 
поистине глобальных масштабов, проявив, 
как лакмусовая бумажка, истинную природу 
людей, населяющих разные страны и 
континенты. 

С точки зрения еврейского взгляда на мир, 
мы можем предположить, что поведение 
людей изначально определяет не 
общественный режим, не уровень 
благосостояния или «разумности», но — те 
ценности, которые заложены в сознание и 
традицию того или другого народа. 

Человек, или даже целый народ, не 
признавший власть Единого Творца и Его 
законов, рано или поздно становится 
жертвой собственной слепоты, страстей и 
«захватнических инстинктов». И даже если 
он по характеру миролюбив, ценит 
спокойствие и свободу, в конце концов, 
найдется кто-то, кто навяжет ему конфликт 
и насилие ради реализации своих 
интересов. 
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Насилие, судя по всему, будет сопровож-
дать человечество до завершения этапа 
материалистической истории, до начала 
Седьмого тысячелетия. 

От еврейских пророков нам известно, что в 
конце дней, до чего, как нам известно, 
осталось не так много времени, все 
человечество будет ввязано в войну Гога и 
Магога (подробнее см. на сайте в ответе 
«Где роль России в войне Гога из страны 
Магог?»). Что среди прочего означает, что 
надежды на скорое исправление 
человечества от «болезни насилия» были, 
скорее всего — преждевременны.  

Автор текста Михаэль Бергман 

психология по торе 

Теоретически каждый из нас, безусловно, 
заслуживает того, чтобы встретить 

духовно близкого, заботливого, 
неординарного человека, который 

станет надежным спутником жизни. Но 
в реальности все нередко складывается 

иначе. Нет ли в этом и нашей вины?.. 

ОЖИДАНИЯ, ЗАПРОСЫ И ДЕЙСТВИТЕЛЬ-
НОСТЬ 

Давид Зинченко 

В 
 ожидании «того самого», 
единственного (единственной), 
мы рисуем в мечтах веселого, 
жизнерадостного, энергичного, 

остроумного, способного все понимать 
человека. Мы хотим, чтобы тот (та), с кем 
мы свяжем свою жизнь, сделал наше 
существование светлым и радостным. Но 
когда выбор сделан и начинаются 
семейные раздоры, мы испытываем 
разочарование. И не даем себе труда 
задаться вопросом: не слишком ли 
завышенные требования мы предъявляем к 
партнеру и к отношениям с ним (с ней) в 
целом? А это как раз может стать причиной 
многих ссор и размолвок. 

Следует понимать, что идеальные 
отношения между мужчиной и женщиной 
бывают только в кино и в любовных 
романах. В действительности же стремле-
ние к совершенству в семейной жизни 
изначально обречено на провал. Это 
напоминает ситуацию, в которую попадают 
люди, выигравшие, скажем, крупную 
сумму. Получив большие деньги, они 
полагают, что теперь смогут бросить 
нелюбимую работу, купить просторный 

дом с участком и до конца дней жить в свое удовольствие. 

Что же происходит в реальности? 

Их жизнь очень быстро заходит в тупик, и выигранные деньги 
заканчиваются с головокружительной скоростью. Родственники не 
дают им прохода, а остатки от их фантастического, «ниоткуда» 
возникшего состояния достаются адвокатам. 

Почему так получается? 

Потому, что картины богатой и счастливой жизни, которые рисовало 
им воображение, оказались абсолютно несовместимы с действитель-
ностью. И, в конце концов, они просто-напросто упустили 
«единственный шанс», который подарила им судьба. 

Те же самые принципы применимы и к романтическим отношениям. 
Вы можете встретить мужчину (или женщину) своей мечты. Однако, 
если вы не построите свой воздушный замок любви на реальном 
фундаменте, первый же порыв ветра унесет его в небытие. 

В надежде, что вы сумеете вовремя занять правильную позицию, 
выделю четыре наиболее распространенных расхождения между 
мечтой и действительностью. 

1. Мы ждем бурного романа 

Вместо этого у нас начинаются бурные конфликты 

Когда начало романтических взаимоотношений сопровождается 
всплеском чувств, многие надеются, что любовь и потом будет дарить 
им ту же остроту ощущений. Однако на самом деле каждый из 
совместно прожитых дней преподносит влюбленным разнообразные 
«сюрпризы», и совсем необязательно — приятные. 

Если вы страстно любите своего партнера, вам следует подготовиться к 
«непримиримым» конфликтам. Хотя многие считают, что конфликты — 
признак несовершенства взаимоотношений, в действительности все 
может быть наоборот. Так, одно из проведенных в Гарвардском 
университете (США) исследований доказывает, в частности, что 
открытое выражение гнева и недовольства, в два раза снижает риск 
возникновения сердечно-сосудистых заболеваний. У испытуемых, 
которые предпочитали сдерживать свои эмоции, болезни сердечно-
сосудистой системы появлялись в два раза чаще. 

Конфликт — свидетельство того, что вы способны общаться друг с 
другом, что вам обоим не безразлично будущее ваших отношений, что 
ваши чувства не потеряли былого накала. 

2. Мы мечтаем об идеальных отношениях 

Но в столкновении с реальностью поведение партнера нас не 
устраивает 

Встретив «того самого» («ту самую»), большинство людей тут же 
начинают рассказывать родственникам и друзьям о том, какой он (она) 
— симпатичный, дружелюбный, веселый человек. Что и работа у него 
— интересная, и одевается он «с иголочки» и т.д. и т.п. Словом, он 
(она) — само совершенство. 

Друзья и родственники «восхищенно» кивают. Но мысленно 
подвергают ваши восторги сомнению. И, скорее всего — не без 
оснований. 

Допустим, ваш возлюбленный, как вам представляется после двух-трех 
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свиданий, сочетает в себе девяносто семь из ста качеств, которые 
должны быть у «прекрасного принца».  

Но, если вы рассчитываете, что по прошествии недель, месяцев и 
даже лет совместной жизни с ним он останется для вас все тем же 
«идеальным» мужчиной, вас ждет жестокое разочарование. 

Безусловно, ваш избранник (избранница) не лишен ярких качеств, 
которые вскружили вам голову. Но необходимо подготовиться и к 
тому, что у него обязательно есть недостатки, которые постепенно 
проявятся. И если вы своевременно осознаете это, вам будет гораздо 
легче с ними смириться. 

3. Мы ждем безумных вечеров 

На деле же безумными становятся дни 

В период романтических отношений вечера напролет мы развлека-
емся и веселимся, а дни коротаем в ожидании следующего вечера. 
Такая жизнь приятно щекочет нервы, и становится необходимой для 
самого начала отношений «закваской», облегчающей их дальнейшее 
развитие. 

Со временем, когда отношения входят в обыденную колею, этот 
источник энергии иссякает. 

Не нужно бояться этих перемен. Специалисты университета Северной 
Каролины (США) выяснили, что время, проведенное в обществе 
близкого, любимого человека, снимает полученный на работе стресс 
и снижает уровень кровяного давления. 

Однако необходимо понять и принять факт, что трудовые будни с их 
постоянными стрессами и бытовыми заботами неизбежно придут на 
смену полуночным разговорам и вздохам под луной. Такова 
реальность брака. И счастливы те, кто не делает из этого трагедии. 

4. Мы надеемся на полное растворение друг в друге 

Однако «суровая» действительность отнимает у нас эту надежду 

Познакомившись с человеком, который сводит вас с ума, вы хотите 
одного: полного растворения в нем. Вы не можете и дня прожить без 
многочасовых разговоров по телефону и сотен «СМСок». Вы 
стремитесь при первой же возможности увидеться с ним и думаете 
только о нем… 

Это — радостный, счастливый период.  

Однако такое состояние не может длиться вечно. В какой-то момент 
возлюбленным открывается жизненная правда. И состоит она в том, 
что и безумно влюбленный мужчина непременно найдет время на то, 
чтобы сходить с приятелями, скажем, на футбольный матч или просто 
посвятить вечер общению в чисто мужской компании.  

Впрочем, и женщина, даже всецело поглощенная мыслями о 
любимом, не откажется, тем не менее, от посещения распродаж и не 
устоит перед соблазном за чашечкой кофе обсудить положение дел с 
подружками. 

Многие пары считают, что это — сигнал, свидетельствующий о начале 
охлаждения отношений. Но они ошибаются. Это — всего лишь 
признак возвращения к действительности. По-настоящему близкие 
друг другу люди сумеют приспособиться к новому состоянию. 

В прочном, надежном браке супруги в какой
-то момент перестают стремиться к 
постоянному душевному слиянию друг с 
другом и наслаждаются общением между 
собой в минуты, когда у обоих есть для 
этого время… 

Материал раздела «Здоровье» портала 
yahoo 

Перевод с английского 

Культура. Личность. Этика 

24-го апреля этого (2006) года на 91-м 
году жизни покинул наш мир рав Моше 
Тейтельбаум — лидер одной из крупней-
ших еврейских общин мира, движения 
сатмарских хасидов, которое насчитыва-
ет на данный момент около 100.000 
человек... 

САТМАРСКИЙ РЕБЕ МОШЕ ТЕЙТЕЛЬБАУМ  

Р 
ав Моше Тейтельбаум родился 17 
ноября 1914 года и был назван 
Моше, в честь своего предка, рава 
Моше Тейтельбаума, основавшего 

в 18-м веке династию сатмарских раввинов 
(своим названием — «сатмарские хасиды» 
движение обязано названию местечка Сату 
Маре, где, собственно, оно и возникло; 
тогда оно принадлежало Австро-Венгрии, 
теперь это — Румыния). 

Его отец, рав Хаим-Цви Тейтельбаум был 
раввином в городе Сегеде (Венгрия). 

Когда Моше исполнилось 11 лет, они с 
братом (старшему брату, Иекутеэлю-Иегуде, 
было 14 лет) — осиротели. Какое-то время 
Моше жил в семье друзей его ушедших из 
жизни родителей, потом рос в доме деда, 
тоже раввина — Шалома Элиэзера 
Халберштама, затем — в семье дяди (брата 
отца) рава Йоэля Тейтельбаума. 

С раннего возраста у Моше Тейтельбаума 
проявились неординарные способности. Его 
природная одаренность, упорство в 
овладении знаниями, руководство 
авторитетных учителей стали залогом тех 
успехов, которых он сумел достичь, будучи 
еще совсем молодым человеком. В 22 года 
он уже преподавал в йешиве в небольшом 
городке Каречк, а вскоре его назначили 
главой этого учебного заведения. 

Тогда же, в 1936 году, рав Моше женился на 
своей кузине Лее Меир, дочери местного 
раввина Ханоха Меира. 
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В 1939-м раву Тейтельбауму предлагают 
должность раввина Сенты (в то время — 
город в Венгрии, сейчас это — Югославия). 
Он соглашается, и семья меняет место 
жительства. 

Для евреев Европы наступали страшные 
времена. Захвативший власть в Германии 
Гитлер готовился к реализации плана, 
одним из основных пунктов которого стало 
«окончательное решение еврейского 
вопроса». 

Евреям Венгрии «повезло» больше других. 
Массовая депортация евреев, по приказу 
Адольфа Эйхмана, началась в этой стране 
лишь в конце 1944 года. Рав Моше 
Тейтельбаум вместе с женой и тремя 
детьми попал в Освенцим. Об этой 
скорбной странице его жизни ему до конца 
дней было трудно вспоминать — из всей 
семьи в Освенциме выжил только он один. 
Жена и дети — погибли. В 1945 году его 
перевели в другой концлагерь — в 
Терезиенштадт. Война уже заканчива-
лась, и через короткое время он в числе 
других узников был освобожден.  

После Второй мировой войны рав 
Моше Тейтельбаум женился на дочери 
раввина Аарона Тейтельбаума из 
Волова и вернулся в город своего 
детства, Сегед. Но наладить нормаль-
ную еврейскую жизнь в городке, где 
когда-то был раввином его отец, 
оказалось непросто. К власти в Венгрии 
пришли коммунисты. «Служители культа» 
стали «объектом» преследований. 

В конце концов, спасая семью и свои 
убеждения, рав Моше Тейтельбаум с 
женой эмигрировали в Соединенные 
Штаты Америки и поселились в Нью-Йорке. 

К тому времени в США уже жил его дядя 
рав Йоэль Тейтельбаум. В 1944-м его 
первым же поездом, увозившим евреев из 
родных мест, отправили в Берген-Бельзен 
(день, когда он вновь обрел свободу — 21 
кислева по еврейскому календарю — стал 
для сатмарских хисидов большим 
праздником). Сразу же после войны рав 
Йоэль Тейтельбаум едет в Эрец Исраэль (в 
подмандатную Палестину) и создает там 
сеть йешив (в нескольких городах). Однако 
вскоре испытывает серьезные финансовые 
затруднения и направляется за материаль-
ной помощью в США. Год он пробыл в Нью-
Йорке. В результате его американские 
последователи уговорили рава Йоэля 

остаться в Америке. Политическая ситуация на Святой Земле была 
нестабильной, изменения, которые там происходили, ему не 
нравились, и он — остался. И перевез в США многих евреев своего 
движения, чудом уцелевших в Катастрофе. Их центром стал Уильямс-
бург (Нью-Йорк, Бруклин). 

В то время в Иерусалиме общину сатмарских хасидов и вообще — 
«старого иешува» (Эйда Харедит), возглавлял рав Зелиг-Реувен Бенгис. 
После его смерти руководство общиной перешло к раву Йоэлю 
Тейтельбауму. Он, тем не менее, продолжал жить в Нью-Йорке, 
выполняя порученные ему обязанности в Израиле через израильских 
посланников и своих консультантов. Он стал четвертым главным 
раввином Эйды Харедит. 

В Уильямсбурге, где поселился рав Моше Тейтельбаум, приехав в 
Америку, он основал бейт мидраш (место для занятий Торой), дав ему 
имя — «Эцей Хаим Сегед». Здесь, в Уильямсбурге, его называли — 
«сегедский ребе». 

Позже рав Моше переехал в Боро Парк (район Бруклина) и создал там 
еще одну сатмарскую общину. 

После смерти рава Джоэла Тейтельбаума в 1979 году, сатмарская 
община назвала рава Моше своим Ребе, и он, приняв на себя 

обязанности главы движения, 
вернулся в Уильямсбург. 

За период его управления всей 
общиной, территория, занимаемая 
сатмарскими хасидами, значитель-
но расширилась. Население лишь 
одного Уильямсбурга выросло до 
35-ти тысяч человек. 

Незадолго до кончины рав Йоэль 
основал новый населенный пункт, 
и при его жизни в нем успели 

поселиться всего несколько семей. Рав Моше Тейтельбаум назвал это 
место — Кирьят Йоэль. При нем население этого района существенно 
увеличилось. Сейчас здесь проживает более 15-ти тысяч человек. 

— Рав Моше Тейтельбаум взял на свое попечение среднее по 
численности движение, — вспоминает исполнительный директор 
Совета по общественным связям в движении сатмарских хасидов рав 
Давид Поллак, — взлелеял его и превратил в самую большую в 
Соединенных Штатах хасидскую общину... 

Возглавляя не только свои общины Америки, но — все сатмарское 
движение в мире, рав Моше Тейтельбаум оставался чрезвычайно 
скромным человеком. «Он часто говорил, что наш праотец Яаков, — 
рассказывает историк сатмарской общины рав Соломон Гельдман, — 
взял на себя роль хранителя результатов той огромной работы, 
которую осуществили Авраам и Ицхак. По собственному признанию 
Яакова, он не строил колодцы, но — лишь следил за колодцами, 
вырытыми его дедом и отцом, чтобы они не иссякали, и вода в них 
всегда была чистая… Мой дядя рав Йоэль вырыл колодцы, а я только 
слежу и ухаживаю за ними…». 

Рав Моше Тейтельбаум скончался в конце апреля 2006-го года в 
медицинском центре «Маунт Синай», оставив в этом мире жену, 
Пессель-Лею, четырех сыновей, которые, как их отец, стали раввинами 
— Аарона, Залмана, Липу и Шулема, двух дочерей — Браху Мейзельс и 
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Хенди Хальберштам и 86 внуков и правнуков. 

Духовное наследие рава Моше Тейтельбаума — не только его 
последователи и ученики, но и написанная им книга Берах Моше. 

Ребе вдохновил бесчисленное множество людей, которым довелось 
соприкоснуться с ним, — сказал, прощаясь с равом Моше Тейтельбау-
мом, губернатор штата Нью-Йорк Джорж Патаки. — За десятилетия 
своего лидерства он привел свою общину к поразительному 
расцвету. Пусть для каждого из нас будет благословенна память о 
нем!.. 

О том же в прощальном слове, приняв участие в траурной процессии, 
говорил и мэр Нью-Йорка Майкл Блумберг. 

— Живя здесь, в Нью-Йорке, — отметил мэр, — он сотворил 
настоящее чудо, восстановив общину, достойную европейской — в 
дни ее расцвета… 

Источники 

· Цви М. Рабинович. Энциклопедия Хасидизма. Нью-Йорк, 
издательство «Аронсон», 1996. 

· Некролог в газете «Нью-Йорк Таймс», 25.4.2006 

Женская рубрикац 

Пурим.  

В 
севышний создал мир так, что когда правит ночь, когда 
темнота берёт власть в свои руки, несмотря ни на что 
приходит утро и заливает всё своим светом.  

Так устроен материальный мир. Но так ли это в духовном?  

Духовную темноту создаем мы сами, когда, не дай Б-г отходим от 
Торы, от духовной жизни, когда нарушаем её законы, когда живём 
только материальным.  

Неужели и в таком случае всегда наступает духовный рассвет?  

Конечно. Ведь еврейское сердце не можешь жить во тьме. Еврейско-
му сердцу нужен свет, еврейское сердце страдает без духовного 
света, оно стремится к нему, поэтому готово раскаяться, чтобы дать 
возможность спуститься в мир свету Творца.  

Также и со всем нашим народом. Как бы далеко не отошел он от 
Творца, как бы глубоко он не погряз в материальности, как бы не 
были велики его нарушения, всё равно он вернётся к Творцу, потому 
что Всевышний так устроил мир: какой бы кромешной не была тьма, 
рассвет все равно придёт.  

Но когда мы хоть немного отдаляемся от Творца, или когда нас 
одолевают сомнения, просыпается сила, которая называется Амалек 
и которая жаждет нас уничтожить.  

Единственное лекарство против этой силы – это Тора, это стремление 
еврейского в сердце к Творцу, это единение с Ним.  

Получается, что когда мы отходим от Торы, мы, с одной стороны, 
создаем духовную тьму, а с другой – в этой тьме пробуждается сила, 
цель которой нас уничтожить.  

Так было в дни Мордехая и Эстер, в конце 70 лет вавилонского 

галута. Народ погрузился в духовную 
темноту, ослаб духовно, и в это время 
просыпается его ненавистник, Амалек в 
лице Амана, цель которого уничтожить 
полностью наш народ, чтобы царство тьмы 
поглотило мир, чтобы рассвет уже никогда 
не наступил.  

Было «темно» на Небе, было «темно» на 
земле, было тёмное время для еврейского 
народа.  

Но даже в этой темноте Всевышний не 
покидает нас, он спустил в мир две души – 
Мордехая и Эстер, через которое произой-
дёт избавление.  

Но избавление не может придти просто так. 
Для этого должен постараться весь народ.  

Ведь народ должен признать свою ошибку, 
признать, что он отдалился от Творца, 
признать, что он идёт по неверному пути.  

Признать и раскаяться от всего сердца 
честно и искренне.  

Народ делает свое, а Всевышний делает 
свое. Ведь пробуждения снизу порождает 
пробуждение сверху.  

Когда внизу «темно», на Небе тоже 
«темно». Кажется, что Всевышний спит.  

Но для того, чтобы внизу появился свет, 
духовный свет, он должен придти сверху. И 
если он спустится, значит он там есть, он 
только спрятан, он ждёт своего часа, чтобы 
появиться.  

Когда управление миром ведётся таким 
образом, что кажется, что ты находишься в 
полной тьме и свет Творца не доходит до 
тебя, это обманчивое впечатление.  

Всевышний скрывает свой свет для того, 
чтобы в тот момент, когда народ сделает 
свою работу, когда обратится с молитвой к 
Небу, когда поймёт, что спасение может 
придти только от Творца, спустить этот свет.  

Спустить тогда, когда тёмная сторона мира, 
когда Амалек меньше всего этого ожидают.  

Но если уже Всевышний спускает этот свет, 
если народ этого заслужил, этот свет, это 
благословение будет особенным, 
необычным, высоким и чистым.  

Благословение станет очевидным. В нём 
никто не сможет усомниться.  

И это Пурим. Это особенный день.  
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Всевышний спускает свой особенный свет, 
чтобы мы смогли победить даже Амалека, 
и впоследствии отстроить Храм.  

Всевышний нас никогда не бросает и не 
забывает.  

Безысходность сменяется радостью. 
Настоящей, вселенской. Ведь свет 
Мордехая и Эстер не только спустился в 
наш мир, он способствовал радости и 
объединению в высших мирах!  

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за 
возвращение всех наших солдат живыми 
и здоровыми, за возвращение всех наших 

пленных, за поднятие душ умерших в 
этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка 
бат Авраам и  

Дора бат Элазар  

Цель эц тамар 

Пурим: Агаг или Давид 

С 
коро нам предстоит отмечать 
замечательный праздник Пурим. 
Странное название для праздника. 
Все еврейские праздники, как 

правило, получают свои названия в честь 
каких-либо событий.  

Например, Песах берет свое название от 
слова пасах (пропустить) - в казни 
первенцев Всевышний не пропустил ни 
одного египетского дома, пропуская при 
этом еврейские дома.  

Слово Ханука от слов хану каф hей, что 
означает прекратилось 25 - в честь того, что 
сражение с греками завершилось 25 
кислева. 

И все это - замечательные вещи, которые 
сотворил Всевышний ради нашего народа.  

А что же с Пуримом. Пур означает жребий.  
Это тот самый жребий, который Аман 
кинул, чтобы уничтожить еврейский народ. 
Почему не называется этот праздник 
наафоху (перевернулось)?  

Ведь вся ситуация перевернулась за один 
день.  

Разве правильно называть этот великий праздник в честь жребия, 
который бросил враг Израиля? 

В названии этого праздника хранится невероятная тайна.  

В Теилим 106, (4) написанном самим царем Давидом, звучит 
следующая фраза:" Вспомни обо мне, Всевышний, во (время) 
благоволения к народу Твоему, вспомни обо мне помощью Твоей." 

Написано в Елькут Шимони что в этой фразе царь Давид имеет ввиду 
следующее:" вспомни меня и спаси народ в дни Мордехая Йегуди".  

Но в свитке Эстер нет ни намёка о царе Давиде. О чем тогда говорит 
эта фраза? 

Когда Аман бросил пур (жребий), то бросил его три раза. Три раза в те 
времена нужно было бросить пур, чтобы узнать будущее. Пуром 
назывался шестиугольный кубик. Похожий на те кубики, что сегодня 
прилагаются ко множеству детских игр.  

Но у того кубика было другое предназначение. Он показывал будущее. 
После трех подбрасываний пура, Аману выпали 3 числа: 1, 3 и 3. Эти 
числа соответствуют буквам алеф, гимел и гимел и образовывают 
слово Агаг. Агаг - имя предка Амана.  

Он так и называется в свитке Эстер Аман Агаги. Разумеется, увидев эти 
буквы, которые относятся к нему напрямую лично, Аман понял, что 
победа в его руках.  

Но он не учёл одной детали.  

Дело в том, что когда мы смотрим на верхнюю поверхность кубика, мы 
видим то, что для нас открыто - цифры, написанные на нем сверху. Но 
кубик устроен так, что верхней грани всегда соответствует нижняя и 
дополняет цифры верхней грани до числа семь.  

То есть если наверху кубика выпала тройка, то внизу всегда будет 
находиться четвёрка. А единице будет соответствовать шестёрка.  

Двойке пятерка, и так далее. Тайна заключается в том, что истинная 
суть событий всегда скрыта от нас. То есть если цифры, выпавшие 
Аману 1,3 и 3, то истинная суть пура заключается в цифрах, находящих-
ся внизу кубика и скрытых от нас. И это цифры 6, 4 и 4. То есть в 
буквенном варианте - Далет, Вав и Далет. Из этих букв состоит имя 
Давид.  

Почему именно Давид?  

Потому на пиру Ахашверош выставлял посуду из нашего Храма и сам 
одевался в одежду главного Коэна, чтобы показать евреям, что 
никогда уже не будет у них ни земли Израиля, ни Храма. Но после 
событий Пурима евреи вернулись в землю Израиля и построили на ней 
Храм, продолжая дело Давида, который положил свою жизнь на 
объединение еврейского народа и Творца, заложив основу для 
первого Храма.  

Разумеется, Аману все это было неведомо.  

Он видел на пуре имя своего деда Агага и считал, что уничтожение 
нашего народа у него "в кармане". Но именно этот самый пур и 
показал своей внутренней сутью, что даже когда нашим врагам 
кажется, что шанс избавиться от ненавистных всем евреев так близок, 
внутренняя сторона пура указывает на то, что именно Всевышний и 
подстроил эту ситуацию.  
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Но лишь с целью пробудить нас, чтобы мы перестали видеть в мире 
только материальное и вернулись к нему.  

Это и есть настоящая Геула - освобождение. Когда человек в 
состоянии почувствовать, что душа его жаждет Всевышнего больше, 
чем любых жизненных благ.  

Но для того, чтобы мы смогли то почувствовать, душа должна пройти 
свое очищение.  

Как золото освобождается от примесей путем многократного 
накаливания. Этот процесс может быть пугающий и болезненный, но 
цель его, привести нас к Творцу, прекрасна.  

И всегда, когда с нами происходят сложности и неприятности, надо 
помнить об этом и радоваться этим трудностям.  

Ведь раз нам дают эти трудности с неба, значит в нас верят, что мы 
сможем их пройти. И эта вера Всевышнего в нас, даёт силы и радость, 
главное только об этом не забывать.  

Автор текста Тамар Антопольски,  

Петах Тиква, Израиль 

Статья посвящается скорейшему завершению войны, возвраще-
нию наших пленных, возвращению всех наших солдат в целости и 
невредимости, скорейшему выздоровлению раненых, поднятию 
души погибших.  

А так же 

За скорейшее выздоровление:  

Эти бат Роса 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

 Давид Йозеф бен Сара 

Белла бат Софья 

Посвящается илуй нешама: 

Дора бат Элиэзер  

тинок бен Элиэзер и Эня Лея 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Блинчики Амана 

И нгредиенты 

(на 15-20 блинчиков) 

Для теста: 

мука – 155 г 

молоко – 250 мл 

вода – 125 мл 

разрыхлитель – 1 ч. л. 

дрожжи – 1 ч. л. 

сахар – 1 ст. л. 

Для начинки: 

сыр твердый – 100 г 

грибы свежие – 200- 300 г 

лук репчатый – 1 шт 

соль, перец 

растительное масло для жарки 

П риготовление 

Первым делом готовим тесто: 
растворить в теплой воде сахар и дрожжи, 
размешать и оставить минут на 10. Через 10 
минут влить в дрожжевую смесь подогретое 
молоко и всыпать просеянную муку и 
разрыхлитель, перемешать венчиком до 
однородности. Тесто получится довольно 
жидким. Оставить его на 20 минут. 

Начинка: поджарить слегка лук, а потом 
добавить порезанные шампиньоны, 
посолить, поперчить и жарить минут 15 (до 
готовности или испарения жидкости). 

Отдельно – натереть сыр на мелкой терке. 

Хорошенько разогреть сковородку, ни чем 
ее предварительно не смазывая (это 
обязательно!). В центр наливаем 2,5 ст. л. 
теста. Жарим до тех пор, пока блин не 
покроется дырочками, а его поверхность не 
будет сухой. Аккуратно снимаем блин со 
сковородки (с краю чуть-чуть поддеваем 
лопаткой, а потом руками тянем аккуратно 
за краешек и снимаем блинчик со 
сковороды). Жарим так блины из всего 
теста, но не складываем их друг на друга, 
чтобы они не слиплись (когда они остынут, 
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уже можно складывать друг на друга). С 
обратной стороны они должны быть не 
сильно поджаренными, поэтому регулируй-
те огонь на плите. Получается около 20 
блинчиков (кол-во зависит от диаметра и от 
толщины, сильно тонкими или сильно 
толстыми не делайте). 

Теперь приступим к заворачиванию: в 
центр блина кладем 1 ст. л. грибной 
начинки, сверху посыпаем сыром. 
Защипываем края блинчика с одной 
стороны почти до середины. Потом со 
второй стороны и с третьей, так что 
получается треугольник, похожий на 
традиционные “уши Амана”. Края 
склеиваются хорошо, если блинчики не 
пересушить на сковороде. 

Таким образом начиняем все блинчики. 
Затем выкладываем их на противень и 
кладем в горячую духовку при 180 градусов 
на 10 минут, чтобы сыр расплавился. 

Подаем со сметаной. 

Блинчики можно делать с любой начинкой: 
с фаршем, с овощами, с рисом и грибами, с 
капустой, с картошкой, с повидлом, с 
творогом, с заварным кремом… 

Конечно, если вы планируете мясную 
начинку, то молоко для теста необходимо 
заменить на парвеный ингредиент – 
скажем, соевое молоко, или апельсиновый 
сок. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Мост между небом и землей 

Л 
юди сделаны из земли. 
Человеческое тело можно 
превратить в маленькую кучку 
земного праха, состоящую из 

минералов и химических элементов. Но это 
примитивное, на первый взгляд, существо 
выполняет важную функцию: оно служит 
сосудом, вместилищем для души (нешама), 
той самой небесной искры, которой 
Всевышний наделил человека. Уста 
находятся на стыке его физической и 
духовной сущности: они вводят Б-
жественную сущность в физический мир в 
форме произносимых им слов. Способность 

говорить - звено, которое соединяет физическое, приземленное 
воплощение человека с его духовной сутью. Эта способность - мост 
между землей и небом. Именно обладание речью дает человеку 
возможность активизировать свое духовное начало. 

Когда Всевышний, взяв земной прах и вылепив из него человека, 
вдунул в него Б-жественную душу, получилось уникальное существо, 
содержащее в себе одновременно духовные и физические свойства. 
Благодаря такой двойственности человек обладает свободной волей. 
Если бы сфера его обитания ограничивалась исключительно физиче-
ским миром, он бы обладал не большей свободой выбора, чем 
животные. С другой стороны, если бы он пребывал исключительно в 
духовном мире, то и в этом случае у него не было бы свободы выбора, 
- во всяком случае, ее было бы не больше, чем у ангелов. Но, 
поскольку человек живет в обеих сферах одновременно, он имеет 
возможность выбирать. Свобода выбора особенно ярко проявляется в 
месте пересечения этих двух сфер - в речи человека. 

Когда мы неразумно пользуемся силой речи, мы выбирает не просто 
между "злым языком" и сдержанностью. Выбор происходит на куда 
более высоком уровне: между проявлением двух сущностей, одна из 
которых имеет Б-жественную природу, вторая - земную. В результате 
выбора человек формирует собственное отношение к самому себе. 
Если его выбор неверен, то он как бы объявляет себя непригодным 
для выполнения высшей цели и меняет свою сущность. Он становится 
похож на стул без сиденья, на чашку без дна, на сосуд, не способный 
выполнять ту функцию, для которой был создан. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

КАК ПРИБЛИЗИТЬСЯ КО ВСЕВЫШНЕМУ 

Н 
едельная глава «Ваикра» рассказывает о жертвоприношени-
ях. Это тема довольно непростая для нас и весьма сложная 
для современной цивилизации. Для человека, который 
вырос в 20 или 21 веке, жертвоприношение — это что-то из 

истории древнего мира, когда туземцы Амазонки или аборигены 
совершают какие-то странные обряды. В наше время даже говорят, что 
нельзя жестоко обращаться с животными. 

Давайте посмотрим на другую стороны того, что называется 
«корбанот» (жертвоприношения), и попытаемся понять, что это значит 
для нас. Как и любой закон Торы, жертвоприношения — это 
«хог» (закон), воля Всевышнего. Кроме того, одна из заповедей, 
которую мы выполняем каждый день, прямо связана с жертвоприно-
шениями. 

Если вы посещали религиозные уроки, то знаете, что одной из 
обязательных частей программы является такое понятие как молитва. 
Наши праотцы установили, что молитвы соответствуют жертвоприно-
шениям. Это обсуждается во второй части трактата «Брахот». 
Совершенно очевидно, что по времени и даже по содержанию 
молитвы заменяют жертвоприношения или соответствуют им. 

В Мидраше говорится, что утреннею молитву «Шахарит» установил 
Авраам, «Минху» -Ицхак, а вечернюю молитву-Яаков. Кто установил 
молитву «мусаф» (дополнительную молитву), которой молятся в шабат 
и праздники? Комментаторы считают, что эта молитва прямо 
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соответствует только жертвоприношениям. Есть такой принцип -
заплатим или заменим быков нашими устами. Если мы не можем 
приносить жертвоприношения, то заменяем это молитвой. 

Если молитва заменяет жертвоприношение, то возникает вопрос. Что 
более важно: жертвоприношение или молитва, которую мы 
произносим вместо него? Из-за наших грехов Храм разрушен, 
поэтому, когда нет Храма, нет и жертвоприношений. Вместо этого мы 
можем молиться. Жертвоприношения более высокий уровень, но мы 
не в состоянии это сделать, поэтому мы молимся. 

Почему сказано, что молитва заменяет жертвы? Получается, что 
молитва вторична жертвам. В книге «Зера Шимшон», написанной 
каббалистом Шимшоном Хаимом Нахмани в Италии в 18 веке, 
приводится такое мнение. Во времена Мишкана в Шило жил судья 
Эли. Он был коэном и первосвященником. Его дети вели себя очень 
некрасиво и оскверняли службу в Храме. Всевышний сказал Эли, что 
"ни минха» (мучное приношение), «ни зевах» (приношение 
животного) не искупит их вину. В Мидраше говорится, что их грехи 
может искупить только молитва. Из этого примера мы видим, что 
молитва находится на более высоком уровне, чем жертвоприноше-
ние. 

Почему мы говорим, что молитва заменяет жертву? Приведём такой 
пример. Одно время в Израиле были в ходу жетоны (асимоны), 
которые использовали в телефонах (в Америке подобные жетоны 
использовали для стиральных машин). Нельзя было заплатить 
деньгами, а нужен был только определённый жетон. Давайте 
представим, что у человека есть 100$, но нет такого жетона. 
Получается, что, если у вас нет жетона, вы не можете звонить по 
телефону, даже если имеете 100$. 

Тем не менее совершенно очевидно, что 100$ намного более, с точки 
зрения финансов, весомая вещь, чем жетон, так как стоит намного 
больше. Просто в данном случае вам нужен жетон для данного 
конкретного действия. 

На это намекает эта книга. Считается, что молитва была связана с 
жертвоприношениями, как этот жетон, когда нужно было купить 
жетон для жертвоприношения. Но на самом деле молитва — это 100
$. Молитва—это намного больше, чем жертвоприношения. У 
жертвоприношений есть ограничения. Как говорится в Трактате 
«Брахот», человек может молится весь день даже своими словами, и 
эта молитва имеет огромную силу. 

Молитва показывает нам, в чем смысл жертвоприношений, и это то, 
что приближает нас ко Всевышнему. Когда мы признаем, что всё, что 
мы получаем, идет от Всевышнего, мы выражаем благодарность, 
которая делает нас ближе ко Всевышнему. 

В «Нусах Ашкеназ» мы говорим «шма колейну». «Всевышний, услышь 
нашу молитву, смилуйся над нами, прими с милостью и желанием 
нашу молитву». Это заключает молитву, и вдруг мы произносим: 
«Всевышний, прими молитвы или обратись к ним, и верни службу в 
Храме». Какая, казалось бы, здесь связь с молитвой? Что такое «эшей 
Исраэль»? Это связано с понятием«эш» («огнепалые жертвы»). 
Сказано: «И огнепалые жертвы (жертвы всесожжения), и их молитвы 
с любовью прими». Рав Соловейчик задаёт вопрос: «Какие 
«огнепалые жертвы?» Их нет уже более 2000 лет. Даже во Втором 
Храме, хотя и приносились жертвы, но их сила не была такой, как в 
Первом Храме. Поэтому очень давно у нас их нет. Так зачем мы 

говорим «прими наши огнепалые жертвы?» 

Где первый раз в Торе встречается слово 
«ола», жертва всесожжения? «Ола» - от 
слова "поднятие".Это жертва, которая 
полностью сжигалась, от которой ничего не 
оставалось ни для коэнов, ни для священни-
ков, ни для простых евреев. Например, 
«корбан тамид» (постоянное жертвоприно-
шение) —это была «корбан ола», которой 
соответствует молитвы «Шахарит» и 
«Минха». Молитва «Маарив» соответствует 
сжиганию на огне части жертвы. 

Где же эти «огнепалые жертвы»? Ответ 
очень интересный. Первая жертва, которая 
описана в недельной главе «Ваикра», — это 
«ола». Написано: «Если из крепкого скота 
жертва его для всесожжения» («Ваикра» 
1:3). «Ола» и «эшей Исраэль»— это 
синонимы. Первый раз в Торе «ола» 
упоминается в приношении Ицхака 
(связывание Ицхака): «И принеси его там в 
жертву всесожжения») («Берешит» 22:2). 

Таким образом, первая «ола», описанная в 
Торе, — это Ицхак. Мы не знаем, какие 
жертвы приносил Ноах, но можем 
предположить, что это тоже была «ола». 
Как говорится в Мидраше, и Ноах, и первый 
человек приносили такие жертвы. 

Что приносит Авраам вместо Ицхака? 
Барана, и это очень напоминает жертву в 
Храме. Что характеризует эту жертву? 
Полная самоотдача и полное, так сказать, 
принесение себя в жертву Всевышнему. 
Поэтому, когда еврей совершает «ола», он 
действует с полным самоотречением, но 
ничего не получает, никаких материальных 
или духовных дивидендов. 

Поэтому у «корбан ола» есть интересное 
свойство. Как говорят наши мудрецы, оно 
связано с тем, что «ола» искупает наши 
неправильные мысли и эмоции. По мнению 
пророков, «ола» связана с понятием 
«цдака» (пожертвования на благотвори-
тельность). Почему? Потому что, когда вы 
бескорыстно отдаёте деньги, заработанные 
тяжелым трудом кому-то другому, то 
жертвуете частью себя. Эти деньги ещё 
называются «дамим» -кровь, душа. 

В идеале, если вы жертвуете чем-то 
бескорыстно ради Всевышнего, то это 
связано с понятием «ола». «Эшей Исраэль» 
— это действие, которое связано со 
служением Всевышнему, из которого еврей 
ничего не получает взамен. Не имеется в 
виду, например, что человек жертвует на 
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благотворительные цели и его потом 
показывают по телевизору или печатают в 
журналах. И он получает большое 
уважение. В этом нет ничего плохого, но 
«ола» — это что-то бескорыстное, то, что 
мы делаем ради Всевышнего, не получая 
взамен никаких дивидендов. Это 
приближает нас ко Всевышнему. 

Существуют другие жертвы, например, 
«хатат» (жертва, когда человек хочет 
искупить ненамеренные нарушения), 
«ашам» - за более лёгкие прегрешения; 
«шламим» - когда мы как бы участвуем в 
трапезе со Всевышним. В этом случае часть 
жертвы приносится на жертвенник, а часть 
мы употребляем в пищу. Почему нужно 
приносить жертвы? Есть разные подходы и 
разные грани истины. Рамбан, раби Бахья и 
большинство комментаторов считают, что 
это жертвы, связанные с отказом от 
идолопоклонства или искупления греха 
Золотого Тельца. По мнению Рамбана, 
Всевышний взял некоторые ритуалы, 
которые были приняты в то время. 
Например, если вы спросите любого 
человека на улице, что делают религиоз-
ные люди, то он ответит: «Молятся». Если 
бы вы задали этот вопрос 3500 лет тому 
назад, вам бы ответили: «Они приносят 
жертвы, воскурения, возлияния». Поэтому 
эти ритуалы были взяты и направлены на 
служение Всевышнему? Рамбан и раби 
Бахья считают, что этого недостаточно, 
чтобы объяснить понятие жертв. Еще 
первый человек и Ноах, как говорится в 
Торе, приносили жертвы, потому что 
жертвы (корбан) приближают нас ко 
Всевышнему. Это связано с некими 
духовными процессами, которые заложены 
в основах Торы и которые мы можем 
понять в определённой степени. Рамбан 
замечает, что, когда написано «корбан», то 
всегда написано Ашем, а не написано 
Элоким или другие имена Всевышнего. 
Почему именно Ашем? Потому что Ашем 
символизирует четырех буквенное имя 
Всевышнего, наше понимание Всевышнего 
или какое-то Его отдельное проявление. 

О чем идет речь? Все вы слышали понятие 
«святая корова». Рамбан ещё в 13 веке 
приводит свой комментарий на Тору. Он 
говорит, что в Индии до сегодняшнего дня 
не режут коров, а также, что у египтян была 
похожая идеология: они не резали овец. В 
Вавилоне поклонялись козлам, потому что 
считали, что в них входят бесы. Казалось 
бы, это примитивные вещи, но не так уж 

всё просто, Рамбан говорит, что мы знаем, что есть созвездия (знаки 
зодиака), которые, по мнению египтян и индусов, символизируют эти 
животные. Понятно, что животные — это просто животные, но они 
символизируют духовную силу, связанную с данным созвездием. Эти 
народы поклоняются такой духовной силе. 

По мнению Рамбана, «Всевышний сказал, чтобы мы резали этих 
животных и приносили их в жертву, так как этим мы удаляем 
идолопоклонство». Нахманид не соглашается: «Нужно тогда было бы 
их просто есть. Для чего их в жертву приносить?» Это было бы еще 
эффективней. На самом деле это связано с понятием Золотого Тельца. 
Раши считает, что жертвоприношения искупали грех Золотого Тельца. 
В чем состояла эта трагедия? В том, что выделялась некая сила. Есть 
мнение, что это был «шор» (бык) в видении пророка Иехизкиэля 
«Божественной колесницы» («ма'асе меркава» – 1:4-28). Это была 
определенная сила, скорее всего, связанная с понятием 
«гвура» (мощь), которую символизировал бык. Вместо того чтобы 
поклоняться Всевышнему, евреи поклонялись какой-то силе. 

Это очень распространенная вещь, когда Всевышний связан только с 
проявлением какого-то свойства. Так, в наше время популярно 
высказывание: Бог — это любовь. Это в чём-то, в сублимированной 
форме, тоже является поклонением одной определённой силе. Нам 
это категорически запрещено. Поэтому служба в Храме должна была 
это искоренять. 

Подведем итоги. Жертвоприношения влияют на человека, приближа-
ют его ко Всевышнему. Рамбан прямо говорит, что человек должен 
думать, что он мог бы оказаться на месте этого животного. Каждое 
действие с животными напоминало о казнях Сангедрина. Это помогало 
еврею раскаяться. 

Второе объяснение, это метафизическое действие, которое приближа-
ет человека ко Всевышнему, но оно должно быть связано с правильны-
ми намерениями и с правильной молитвой. Молитва, как мы 
упоминали в нашем примере, - это 100$, а жертвоприношения — 
только жетон, цена которого 5 или 10$. Тем не менее жетон в данном 
случае необходим, но у нас всегда есть молитва, которая больше этого. 
Поэтому мы можем обратиться ко Всевышнему через молитву. 
Хорошо, когда одно связано с другим, потому что Храм приближает 
Всевышнего к нашему миру и молитвы людей слышны лучше. 

Мудрецы учат нас интересному принципу. Существуют разные жертвы. 
Так, жертва богача намного дороже, человек беднее может принести 
жертву подешевле, а совсем бедный приносит муку, которая ещё 
дешевле. Мудрецы говорят, что самое главное,-устремить своё сердце 
ко Всевышнему. 

Возникает вопрос: что значит делать больше или меньше? Мы 
переносим это на все заповеди Торы. Например, изучение Торы. 
Возьмём среднего человека, который может, например, учиться 
полчаса в день. Но может и сказать: «Нет, я буду заниматься только 5 
минут в неделю, но главное, что моё сердце направлено ко Всевышне-
му». Это имеется в ввиду. Почему бы и нет? Сказано же, что «кто 
больше, кто меньше, главное, чтобы сердце было направлено». 

По мнению Сфат Эмет, это большая ошибка, и совсем не то, что 
мудрецы имели в виду. Иногда человек может сделать больше, а 
понять меньше. Например, есть программа, когда еврей каждый день 
учит лист Талмуда. Это может быть замечательно для подготовленных 
людей и не хорошо для тех, кто не подготовлен. Ведь их станут 



  

 22   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

«бомбардировать» информацией, которую сложно понять, а они 
будут сидеть и слушать. Может быть, это тоже изучение Торы, но за 
этот час евреи могли бы выучить много практических законов и 
правил, которые задели бы их душу. 

Мудрецы сказали, что нужно ориентироваться на то, сколько 
информации вы можете «переварить». Тот, кто может искренне 
учиться хотя бы полчаса, и это его уровень, направляет своё сердце 
ко Всевышнему. Для Всевышнего это так же важно, как и то, что 
другой, более выносливый еврей, способен учить Тору 5 часов. 

Если у вас есть выбор: заниматься полчаса, всё понять и прочувство-
вать с любовью, или учиться два часа и сидеть, и ничего не понимая 
или при этом думая, например, как покрасить квартиру или что 
происходит на рынке ценных бумаг, то лучше учиться меньше или 
столько, сколько вам позволяет сердце. Учиться с намерением - это 
то, что имеют в виду мудрецы. Надо учить Тору, как можно больше, 
но с хорошим намерением. 

Ещё несколько моментов. Сказано «нефеш» про бедного человека. 
Поэтому для Всевышнего особенно важно, когда человек приносит 
то, в чём он не богат. Каждый из нас условно в чём-то богат, а в чём-
то беден. Это могут быть деньги или знания. Когда у нас нет денег, 
мы что-то делаем для Всевышнего.  

Или есть деньги, но еврей не богат в знаниях, и он старается учится. 
Или он не богат в каких-то социальных навыках, но старается 
помогать людям. Человек берёт то, что у него меньше, и из этого 
жертвует Всевышнему. Для Всевышнего это имеет особое значение. 

Сказано, что бедный человек мог приносить в жертву птицу, которую 
сжигали с перьями. В Талмуд говорится, что, когда птицу сжигают с 
перьями, это вызывает крайне дурной запах. Почему же Всевышний 
допускает такое? Чтобы показать, что, если даже человек приходит со 
своими проблемами, Всевышнему они очень дороги.  

Второе объяснение: если бы птицу общипали, то она выглядела бы 
жалко по сравнению с большой тушей быка. Это в любом случае 
унизило бы бедняка. Всевышнему очень важно, чтобы человек, вот 
такой, какой он есть, со всеми своими недостатками, пытался 
приблизиться к Нему. 

В Торе сказано, если вся община согрешит, имеется в виду Сангедрин 
и Первосвященник, то тоже должна будет принести жертву.  

О ком сказано, что он согрешит? Только о «наси», политическом 
лидере народа. Почему сказано: когда он согрешит?  

Тора утверждает, что власть всегда в той или иной форме коррумпи-
рует человека. Слово «ашрей» на иврите означает «когда» и 
«счастлив».  

Поэтому Раши считает, что счастливо то поколение, в котором 
согрешивший «наси», царь, президент или премьер-министр, 
признается в своём грехе и принесёт жертву в Храм. Тора не 
сомневается, что лидеры тоже будут делать ошибки. 

Существует обычай перед каждой утренней молитвой как минимум 
читать описания жертвоприношения «тамид» и 
«кторет» (воскурения). 

Все идеи, которые мы описали выше, помогают нам приблизиться ко 
Всевышнему. Для Всевышнего очень важно, что мы хотим быть к 

Нему ближе и использовать при этом все 
перечисленные методы, хотя мы и не 
богаты. Всевышний хочет нашего приближе-
ния.  

Он прекрасно знает нас такими, какие мы 
есть на самом деле. Всевышний хочет, 
чтобы мы обращались и приближались к 
Нему. Так будем же делать это. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Как достичь Победы? 

(20.03-24) Израильское интернет-издание 
"Мако" приводит в эти дни неутешительный 
прогноз израильских экспертов, касающий-
ся перспектив войны против ХАМАСа, 
ведущейся Израилем в Газе.  

При этом, речь не идёт о недостижимости 
военной победы и разгрома хамасовской 
террористической и организационной 
структуры. 

По оценкам специалистов, проблема 
гораздо глубже. Она связана с ответом на 
вопрос, в какой степени разгром военных и 
организационных структур ХАМАСа 
означает его уничтожение в качестве 
ведущей политической и общественной 
силы в секторе Газа (и не только в Газе, 
учитывая уровень популярности ХАМАСа в 
арабских анклавах Иудеи и Самарии). 

По оценкам специалистов, несмотря на 
возможный разгром и организационное 
разложение группировки в результате 
военных ударов Израиля, ХАМАС достаточ-
но успешно сохраняет свое влияние в 
гражданском обществе анклава. 

Таким образом, крах правления ХАМАСа в 
Секторе Газа, с большой вероятностью, не 
приведет к уничтожению "государства 
ХАМАС" как такового.  

Власть группировки в гражданском 
обществе Газы и его определяющее 
влияние на бюрократическую и правитель-
ственную систему в секторе сохранятся. 

Так же, как и останутся многочисленные 
активные сторонники ХАМАСа, в любой 
момент готовые к возобновлению боевых 
действий и самоорганизации в новые 
террористические структуры. 
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Означает ли это, что 
военное поражение 

ХАМАСа и его разгром теряют для Израиля 
смысл?  

Разумеется, нет. 

Военная победа над ХАМАСом (как и над 
любой палестинской террористической 
организацией, угрожающей Израилю) 
абсолютно необходима, хотя бы, как 
первый этап для достижения Израилем 
подлинной Победы. 

Но это - если не обманывать себя 
иллюзиями и смело смотреть правде в 
глаза- именно первый этап. 

Как если бы уничтожили ядовитые побеги 
в качестве первой и самой неотложной 
меры, при этом понимая, что необходимо 
полностью уничтожить также и корни. 

Верно оценив ситуацию, 
эксперты, цитируемые "Мако", 
затем предлагают хорошо 
знакомый израильтянам (и 
типичный для левой элиты) 
"выход": смириться с тем, что 
власть ХАМАСа в Газе искоре-
нить нельзя и в дальнейшем 
опираться на его структуры при 
восстановлении сектора(!).  

Предлагается также ни в коем 
случае "не отказываться от 
предоставления Газе услуг в сфере 
образования, здравоохранения и 
внутренней безопасности для предотвра-
щения возможного вакуума власти." 

Стратегическое видение ситуации этими 
экспертами не простирается далее 
"смелого предположения", что 
"продолжение военных действий может 
привести к пониманию ХАМАСом 
необходимости переговоров и компро-
мисса". 

При этом, они же признают, что 
"ненависть к Израилю остается ключевой 
составляющей мировоззрения" многочис-
ленных сторонников ХАМАСа, а главной их 
целью остаётся "ОСВОБОЖДЕНИЕ ВСЕЙ 
ПАЛЕСТИНЫ" - от реки и до моря.  

На чём, в этом случае, может основывать-
ся какой-либо "компромисс", данные 
специалисты не объясняют. 

Без сомнения, корнями 
ядовитых всходов, в случае 

с ХАМАСом, является его идеология и мусульманская религия в целом, 
в её общепринятой интерпретации, провозглашающей евреев 
"главными врагами" мусульман и всего человечества, а Израиль - 
"порождением зла", которое необходимо уничтожить. 

Очевидна схожесть с ситуацией нацистской Германии, после военной 
победы над которой потребовались долгие годы денацификации 
населения Германии, в значительной степени пропитанного нацист-
ской идеологией и разделявшего цели и задачи гитлеровцев. Это 
заставляет говорить о необходимости аналогичного процесса 
денацификации и дерадикализации в Газе после военной победы 
Израиля (см. на сайте материал "Правильный ответ на «трудный 
вопрос»" — 31.10.23).  

Именно об этом заявил глава правительства Израиля, Нетаниягу. 

Однако для такого процесса необходимы определённые минималь-
ные условия.  

Прежде всего, это невозможность какого-либо прямого или косвенно-
го присутствия ХАМАСа в Газе после войны.  

Строго говоря, отделить ХАМАС от населения 
Газы, при его нынешнем уровне популярно-
сти, и при том, что его идеологию разделяет 
ПОДАВЛЯЮЩЕЕ БОЛЬШИНСТВО палестинцев, 
- задача трудновыполнимая, если выполни-
мая вообще. 

И вполне может оказаться, что это отделение 
невозможно, особенно на фоне дефицита 
еврейского самосознания и дефицита 
ощущения собственной правоты, которым 
страдает всё ещё влиятельная левая элита в 
Израиле. 

О какой дерадикализации Газы можно говорить, когда бывший глава 
ШАБАКа Ами Аялон и активный сторонник ультралевого лагеря, 
сегодня заявляет: «Если бы я был палестинцем, живущим в условиях 
оккупации, я бы воевал с Израилем всеми средствами (!!!), чтобы 
получить свою свободу». 

Эти слова, как понятно, активно цитируются в средствах массовой 
информации арабского мира и используются ими как лучшая 
легитимация для продолжения террора против израильтян. Еще бы! 
Сам бывший глава ШАБАКа говорит, что сделал бы то же самое! 

С такими мыслями никакая подлинная Победа над ХАМАСом в Газе, 
разумеется, невозможна. Ибо невозможно победить, абсолютно не 
веря в собственную правоту, и считая полностью правым своего врага. 

Следует отметить, что Ами Аялон не одинок. В своё время аналогич-
ную мысль высказал никто иной, как бывший премьер-министр 
Израиля Эхуд Барак. И так же думает (возможно, не решаясь 
высказываться вслух), значительное число представителей израиль-
ской военной и политической элиты. 

Нет нужды говорить, что в этой мысли всё поставлено с ног на голову и 
прямо противоположно реальности: оккупантами Земли Израиля, 
данной евреям Всевышним, не может являться народ Израиля.  

Дело обстоит как раз наоборот: захватчиками и оккупантами 
еврейской земли являются именно палестинцы, с помощью тотальной 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-23/31.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-23/31.htm
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лжи пытающиеся отрицать право евреев на их землю, и с оружием в 
руках борющиеся с евреями за победу этой лжи.  

Однако для того, чтобы это осознавать, нужно быть евреем в полном 
смысле этого понятия: верить в Творца, знать Тору и соблюдать 
еврейские законы.  

Ибо иного обоснования права евреев на Землю Израиля не 
существует.  

Неудивительно поэтому, что левые светские евреи не видят никакой 
основы для своего пребывания в Израиле, и более того, для 
существования самого еврейского государства на еврейской земле, и 
считают себя "оккупантами". 

В каком то смысле, дерадикализация и денацификация, а именно: 
очищение сознания от палестинской антисемитской лжи, касающейся 
Израиля, необходимо многим левым израильтянам, таким как Ами 
Аялон и Эхуд Барак. 

И эта задача - ничуть не легче задачи денацификации сознания 
палестинцев. 

В случае же неудачи последней, у Израиля не останется иного 
выхода, кроме того, чтобы избавиться от самой среды, в которой 
прорастают ядовитые корни. А этой средой является ВСЕ палестин-
ское население Газы, которому, в этом случае, придётся покинуть 
Газу и все другие части Земли Израиля между морем и Иорданом, и 
выбрать другое место на планете для своего дальнейшего пребыва-
ния.  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Неприятная и горькая правда 

(19.03-24) Кандидат в президенты США от Республиканской партии, 
экс-президент Дональд Трамп вызвал бурю возмущения в левом 
лагере, а также в лево-либеральных еврейских организациях США, 
своим очередным высказыванием, касающимся американских 
евреев и Израиля.  

Пресс-секретарь Белого дома Эндрю Бейтс уже назвал высказывания 
Трампа "гнусной и неумной антисемитской риторикой", а лидер 
демократического большинства в Сенате Чак 
Шумер, ещё недавно беспрецедентным 
образом призывавший к смене правительства 
Израиля, отреагировал на заявление Трампа 
следующим образом: "Трамп провоцирует и 
сеет ненависть. Я же пытаюсь сохранить 
отношения между Израилем и США (!!?- Evrey 
com) - сейчас и для будущих поколений, чтобы 
обеспечить мир на Ближнем Востоке". 

Что же вызвало гнев и возмущение левых (в том 
числе, еврейских) кругов? 

В интервью журналисту Себастьяну Горка Трамп произнес горькие 
слова, прозвучавшие как пощёчина для значительной части 
еврейской общины Соединённых Штатов. Комментируя факт 
традиционного голосования значительного числа евреев за 
Демократическую партию, Трамп констатировал неутешительный 
факт: "Демократическая партия [доказала, что] ненавидит Израиль... 

Любой еврей, голосующий за демократов, 
ненавидит свою религию и все, что связано 
с Израилем".  

Следует отметить, что, 
комментируя резкое 

ухудшение отношений между Израилем и 
США, которое многие относят к негативно-
му отношению Байдена лично к Нетаниягу, 
Трамп также сделал весьма важное 
уточнение: "Не думаю, что они (Белый 
дом) не любят Нетаниягу, они просто 
ненавидят Израиль"... 

Добавим, что это в полной мере относится 
к левому лагерю в целом, в том числе и в 
Израиле, где в последнее время основным 
объектом ненависти левых стала 
еврейская религия. Что же касается 
попыток демонтажа еврейского государ-
ства и превращения его в 
"демократическое государство всех 
граждан", то эти попытки в последние 
несколько десятилетий левые не 
прекращали никогда. 

Хотим отметить, что достаточно неприят-
ный разговор на эту тему - тему отношения 
леволиберальных американских евреев к 
собственному еврейству и еврейскому 
государству - назрел уже давно. Однако 
внутри еврейской общины Америки 
откровенных разговоров на эту тему 
стараются избегать, дабы "избежать 
ненужного раскола" внутри еврейской 
общины. 

Между тем, стремительно развивающиеся 
события не оставляют места для дальней-
шего умолчания о данной проблеме. 

В условиях нарастающего противостояния 
Израилю в высших эшелонах власти 
США, поддержка все еще влиятель-
ной еврейской общины того или 
иного кандидата в президенты или в 
конгрессмены приобретает воистину 
экзистенциальный характер для 
еврейского народа и еврейского 
государства. 

Чтобы понять, насколько важно для 
американских евреев определиться с 
тем, кого и почему они поддержива-

ют, достаточно представить себе, что по 
каким-либо причинам, нынешняя 
администрация Белого дома продолжит 
вершить внешнюю политику США, 
касающуюся Израиля. 

Уже сейчас удавка, сдавливаемая на горле 
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израильского правительства, с целью 
заставить его отказаться от войны с 
ХАМАСом в Газе под предлогом "заботы о 
судьбе мирных жителей" (судьба которых 
почему-то не интересовала Америку, во 
время войны с "Исламским государством" 
в Ираке) а также недвусмысленные 
попытки навязать Израилю самоубий-
ственное согласие на создание палестин-
ского государства в Иудее, Самарии и Газе, 
- всерьёз влияет на способность Израиля 
защищать себя от смертельного врага. Что 
же будет если - в том числе, благодаря 
усилиям левых американских евреев, 
голосующих за демократов - нынешняя 
администрация сохранит свою власть и 
продолжит политику фактического 
удушения Израиля? 

Лишь полной атрофией чувства нацио-
нальной принадлежности и ответственно-
сти за судьбу своего народа можно 
объяснить равнодушие этой части 
еврейской общины к данной проблеме. И, 
к сожалению, это далеко не всегда 
равнодушие, а все чаще - откровенная 
враждебность Израилю, в точности как это 
и описал Трамп.  

О перспективах также 
говорил Трамп в своём 

интервью. Он предупредил, что уже в 
скором времени Иран, никем не останавли-
ваемый, и даже поощряемый нынешний 
администрацией Байдена (недавно 
отказавшейся продлить значимые санкции 
против Тегерана) - станет обладателем 
ядерного оружия. 

Речь идёт о коренном изменении 
стратегической ситуации на Ближнем 
Востоке и на планете.  

В этой новой реальности, как можно 
предположить, окончательно не останется 
места ни для каких прекраснодушных 
иллюзий, которые раньше могли себе 
позволить левые утописты и мечтатели о 
"новом Ближнем Востоке", где смертель-
ные враги евреев якобы будут мирно с 
ними жить в одном государстве либо в двух 
государствах по соседству.  

В этой новой реальности левая администра-
ция Белого дома, как, впрочем, и левое 
правительство в Израиле, категорически 
противопоказаны человеческой цивилиза-
ции (не только Израилю!), если она хочет 
выжить. 

Непонимание этого значительной частью американской еврейской 
общины в решающий момент американской и мировой истории, 
станет ее позором. 

Что же касается горьких и обидных для многих, слов Трампа, то в этой 
связи вспоминается известная пословица о зеркале, на которое нечего 
пенять. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Пурим 

Законы и обычаи праздника Пурим 

(см. статью р Эссаса ПУРИМ: МЕЖДУ СВЕТОМ И МРАКОМ - ОДНО 
МГНОВЕНИЕ на сайте every.com ) 

В 
есь месяц Адар считается месяцем радости. Многие 
семейные и другие торжества приурочивают к этому месяцу. 

* В последнюю субботу перед праздником Пурим в синагогах 
читают отрывок из Торы, из книги Дварим: "Помни, что 

сделал тебе Амалек... Не забудь". 

* В Израиле и в других странах Пурим празднуют 14-го Адара, то есть в 
день, когда евреи облегченно вздохнули после поражения антисеми-
тов. 

Но в Иерусалиме Пурим празднуется 15-го Адара. Причина тут вот 
какая. Активистов-антисемитов в столице Персии городе Шушане было 
больше, и они были сильнее, чем в провинциальных городах. Поэтому 
сражение с ними продолжалось два дня — 13-го и 14-го Адара, а день 
освобождения пришел в город Шушан на 15-й день Адара. 

Наши Учители постановили, что поскольку Иерусалим не может быть 
по своему статусу ниже (в данном случае — лишиться праздничного 
дня), чем столица Персии, Пурим в нем тоже празднуют 15-го числа. 
Кстати, еще и сегодня те немногочисленные евреи, что живут в Иране, 
в городе Шушане (современный город Хамдан), празднуют Пурим 15-
го Адара и читают Мгилат Эстер, собираясь возле гробницы Эстер и 
Мордехая. (Гробница сохранилась по сей день, ее описание еврейские 
путешественники давали еще в Х111 веке). 

Нужно учесть, что все еврейские праздники начинаются с вечера, 
после захода солнца. Так что в Пурим (не в Иерусалиме), например, 
начинается вечером с 13-го на 14-е Адара. 

* Есть несколько обязательных моментов, связанных с праздником 
Пурим: чтение Мегилат Эстер, подарки нуждающимся, отправка 
посылок с едой друзьям и близким, праздничная трапеза (с некоторы-
ми традиционными особенностями). 

Чтение Мегилат Эстер. Вечером все евреи — мужчины, женщины и 
дети — собираются в синагогах. После краткой вечерней молитвы - 
Маарив - разворачивают свиток Эстер (традиционно читают "Мегилат 
Эстер" именно по специально написанному на пергаменте свитку, а не 
по книге), и один из присутствующих громко читает его.  

Остальные следят за текстом либо по имеющимся у них свиткам, либо 
по напечатанному тексту.  

При этом уже давно прочно укоренился обычай во время произнесе-
ния имени Амана запускать особые трещотки или стучать руками в 
знак исполнения повеления Торы: "Память об Амалеке уничтожь под 
небесами"(Дварим, гл. 25). 
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Утром мегилу читают вторично. Вначале читается утренняя молитва 
Шахарит (обычно по времени она занимает около получаса). Затем 
выносят Сефер Тора (Книгу Торы) и читают по ней отрывок о 
нападении Амалека на евреев, вышедших из Египта. После этого 
вновь читают "Мегилат Эстер", причем все, а особенно дети, 
усиленно стараются заглушить упоминание имени Амана. 

Подарки нуждающимся.  (матанот леэвьоним). Нужно отправить 
подарки хотя бы в две нуждающиеся семьи. В этот день принято 
давать цдаку (деньги в помощь) больше обычного. В кодексе 
еврейских законов об этом сказано так: "Нет большей радости у 
Всевышнего, чем когда еврей приносит облегчение сердцу бедного, 
сироты или вдовы". 

Половина шекеля. 13-го Адара, перед чтением молитвы Минха, 
принято жертвовать три монеты достоинством в половину единицы 
валюты, имеющей хождение в данной стране. Эти деньги передаются 
бедным с тем, чтобы они использовали их как им будет угодно. Это 
пожертвование — память о монете в половину шекеля, которую 
отдавали все евреи во времена Иерусалимского Храма. О необходи-
мости заплатить половину шекеля возвещалось каждый год в месяце 
Адаре.  

Отправка съестного друзьям и близким. (мишлоах манот иш лереэгу). 
По букве законов Пурима надо отправить два вида съестного хотя бы 
одному еврею. Но обычно посылают (по два вида или больше) 
родственникам и друзьям, живущим в том же городе.  

Принято отправлять "посыльными" детей, которые часто, принеся 
мишлоах манот (или шалахмонес, как их называли в Восточной 
Европе), получают от адресата — уже в свой адрес — весьма сходный 
мишлоах манот и уносят его к себе домой. 

Подарки нуждающимся и мишлоах манот друзьям и близким — не 
только красивая традиция. Это — символ исправления ошибок 
прошлого: некоторой разобщенности и эгоистичности, приведшей, по 
сути, к возвышению Амана. 

Праздничная трапеза. (сеудат Пурим). После утреннего чтения 
Мегилы и радостных забот по отправке "посыльных" к родственни-
кам и друзьям (обычно уже во второй половине дня) собираются на 
праздничную трапезу. У нее есть одна, собственно только праздника 
Пурим, особенность: традиция предписывает выпить большее, чем в 
другие дни, количество вина или других алкогольных напитков. 

Наши мудрецы так говорят об этом в Талмуде: "Обязан человек в 
Пурим выпить столько опьяняющих напитков, чтобы он не мог [ясно] 
установить разницу между словами  (Барух Мордехай — благословен 
Мордехай) и  (Арур Аман — проклят Аман). 

Почему? Потому что этим символически выражается полная 
уверенность, что Всевышний в итоге разрушит любые планы Амана 
(антисемитов), а удел Мордехая (евреев) — возвыситься.  

А также и то, что Аман, бросая жребий ("пур") для того, чтобы найти 
наиболее удачный день для своего великого праздника (еврейского 
погрома), в итоге "создал" для нас, евреев, еще один праздничный 
день. 

Сколько же все-таки необходимо выпить?  

Наши Учители не определяют точное количество выпиваемого во 
время этой трапезы, но напоминают, что быть по-настоящему пьяным 
не к лицу еврею даже в Пурим. 

В Пурим к столу традиционно подают 
треугольные булочки с маковой (или 
другой) начинкой. 

Следует иметь в виду, что праздничная 
трапеза и в Пурим остается сеудой — 
еврейской трапезой, то есть она начинается 
с омовения рук (нетилат ядаим) и 
благословения на хлеб. В конце трапезы 
благодарят Того, Кто является по сути 
источником нашего благосостояния, наших 
побед и нашей радости, — читают (Биркат а-
мазон) — благодарение за еду. 

В Пурим в текст Биркат гамазон включается 
и особая благодарность за события, 
связанные с этим днем, когда "во времена 
Мордехая и Эстер, когда поднялся на 
еврейский народ злодей Аман... то Ты в 
своем великом милосердии разрушил его 
замыслы, уничтожил его планы и воздал 
ему тем же, что он уготовил евреям". 

Переодевания, Маскарады. Как символ 
того, что смертельная опасность обернулась 
замечательной победой, в Пурим принято 
переодеваться в маскарадные одежды, 
надевать всевозможные маски, высмеиваю-
щие наших врагов или подчеркивающие 
наше родство с Мордехаем, Эстер и 
другими героями этой истории. 

Примерно со средних веков известен 
обычай устраивать на Пурим особые 
представления - Пуримшпили. Как правило, 
содержание шпилей связано с событиями 
Пурима, однако могут быть использованы и 
другие сюжеты, обычно пародийного, 
веселого характера. 

(см. ст. Спасительный смех") 

В современном Израиле празднования 
начинаются за несколько дней до пурима. 
Дети переодеваются в костюмы и прямо так 
ходят в детские сады и школы.  

Впрочем, и взрослые не отказывают себе в 
удовольствии. Улицы городов превращают-
ся в сплошной бал-маскарад.  

Устраиваются спектакли, представления 
клоунов, конкурсы костюмов. Одеваться 
слишком нарядно не рекомендуется. т.к. 
существует обычай поливать друг друга 
специальным спреем, а также бить 
пищащими пластиковыми молоточками.  

Но, конечно, самым впечатляющим 
зрелищем являются карнавальные шествия, 
которые обычно носят название 
"адлояда" (в переводе с иврита: "пока не 
перестанет отличать" - имеется ввиду 
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проклятие Аману от благословения 
Мордехаю). 

Местные (особые) Пуримы. 

В некоторых общинах принято отмечать так 
называемый Пурим Катан - дату чудесного 
избавления общины или отдельной семьи 
от грозящих бедствий (общественного 
характера). Традиция празднования 
местных праздников схожа с обычаями на 
Пурим. Известно около 100 местных 
Пуримов (см. раздел Пурим и история). 

Работают ли в праздник? 

Работать в Пурим не запрещено, но лучше 
все же воздержаться от будничных дел, 
чтобы не нарушить праздничное настрое-
ние. 

В тоже время в Пурим не принято играть 
свадьбы, чтобы не путать разное веселье. 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Пуримшпиль- 2024 

На троне высоком Ахашве-
рош 

На лаврах былых почивает 

И чем там народец еврейский живёт  

Делает вид, что не знает: 

Пирует, вельмож угощает вином, 

Тем временем некто готовит 
погром. 

Подземная крыса- Аман 

Наполнил монетой карман, 

Туннелей глубоких нарыл 

И злобу свою распалил: 

-Убью, растопчу, уничтожу,  

Никто помешать мне не сможет.  

Конец вам, евреи, придёт: 

Вас жребий ждёт… 

А что же Ахашверош?!! 

Волнением его не пробьешь… 

С Вашти он на троне сидит  

И мантры твердит: 

Крыса- не страшный зверёк,  

Лишь бы питалась в срок… 

А тем временем Аман да с поддержкой всяких стран 

Снёс спасательный забор, 

Зверя выпустил на двор. 

Тех, кто жили и любили  

Подло нелюди убили. 

Это с нами навсегда.  

Не забудем никогда.  

Когда это все случилось, 

Наше царство изменилось. 

Правый, левый, центровой  

Все за всех- горой. 

 И тогда случилось чудо  

Словно бы из ниоткуда  

Встала армия героев,  

В бой вступив, с врагом поспоря. 

Каждый воин- Мордехай,  

В каждой девушке- Эстер. 

Здесь еврейская душа- 

Верь! 

Что же разные народы 

И” мирные” организации ??? 

По началу милостиво разрешили защищаться. 

А потом запели песни про пропорции в войне, 

Ибо эти вот еврейцы жить позволили себе.  

Нет конца у пуримшпиля 

Только вера есть в народ  

Будет день и будет вечер  

И победа к нам придёт!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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И так, на предыдущем листе Талмуд привел Мишну, установления которой конкретизируют 
ситуации, связанные с запретом на совершение шехиты (когда животное режут обусловленным 

Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин) самке и ее детенышу - в 
один день (см. на сайте обзор листа 78). 

Напомним, что этот запрет дается в Торе, где сказано: «Быка или барана вместе с сыном его не 
режьте в один день» (Ваикра, гл.22, ст.28). 

На нашем листе Талмуд приступает к обсуждению содержания Мишны. В центре внимания 
оказываются отдельные, изложенные в ней подробности, а также - детали, отмеченные в Торе. 

Так, на предыдущем листе говорилось о том, что слова «быка или барана» в цитате надо понимать в обобщенном смысле - 
«особи определенного вида». И речь здесь идет как раз - о самке, матери детеныша (см. на сайте обзор листа 78). 

Впрочем, некоторые Учителя, как мы уже упоминали, усматривают в этом вопросе иную грань Истины. Этот запрет, - говорят 
они, - распространяется не только на шехиту самке, но и на шехиту самцу, которую так же нельзя совершать в один день с его 
детенышем. 

Такой позиции придерживается, в частности, раби Хананья, - сообщает Талмуд. И предпринимает исследование точки зрения 
Учителей, которые относят запрет к одному из родителей детеныша - именно женского пола. 

Прежде всего, выдвигается гипотеза, что Учителя приходят к такому выводу, по аналогии рассматривая запрет Торы, согласно 
которому не разрешается забирать самку из гнезда, когда в гнезде лежат яйца и птица высиживает птенцов. 

Тора употребляет в этом фразе выражение - «…брать мать, (сидящую) над детьми» (Дварим, гл.22, ст.6). Откуда следует, - 
заключают, видимо, Учителя, - что запрещено «брать» именно мать. К отцу этот запрет отношения не имеет. Так и в нашем 
случае. Речь идет о матери, но не об отце. И это означает, что отцу детеныша можно делать шехиту в один день с ним, с 
детенышем. 

Однако такую аналогию не стоит считать полной, - отмечает Талмуд. 

В первую очередь, потому, что в тексте Торы говорится не о домашней птице, скажем, курице, но о пернатых - в условиях дикой 
природы. Как сказано: «Если тебе встретится (случайно) гнездо с птицей…» (Дварим, гл.22, ст.6). Что же касается запрета - «не 
делай в один день шехиту взрослой особи и ее детенышу», он (этот запрет) распространяется и на диких животных и на 
домашних. То есть этот закон - более строг. Следовательно, его «границы» вполне могут быть шире, и с полной уверенностью 
утверждать, что он не относится к самцам, на основании данных ассоциаций нельзя. 

В данном случае Учителя выстраивают логическую цепочку, анализируя грамматические особенности формулировки этого 
запрета в Торе, - уточняет Талмуд. 

В Торе написано - «…вместе с сыном его». Местоимение, обозначающее взрослую особь, стоит в единственном числе. Отсюда 
можно сделать вывод, что запрет относится лишь к одному из родителей детеныша. Теперь идея воспользоваться аналогией с 
законом, запрещающим забирать птицу из гнезда, если она высиживает птенцов, будет вполне обоснованной. Если тут имеется 
в виду представительница женского пола отряда пернатых, то и запрете о шехите подразумевается самка, мать детеныша. И 
отец тут не при чем. 

Анализируя каждое слово представленной в Торе формулировки закона, Талмуд обращает внимание и на употребление слова 
«вместе». Ведь сказано, что запрещается совершать шехиту животному «вместе с сыном его». Выражение «вместе» 
подчеркивает особо тесную связь между родителем и детенышем. В мире животных связь с детенышем поддерживает только 
мать. Она кормит и защищает свое дитя от грозящих ему опасностей. Проявляя знание в области «психологии» животных», 
Талмуд подчеркивает, что самец, лишен «инстинкта ответственности» за судьбу детеныша. Даже если он испытывает какие-то 
«нежные чувства» к «сыну» или «дочери», это, скорее - исключение из правил. Значит, в тексте запрета на шехиту в один 
день речь идет все же о самке, матери детеныша. 

На чем же основана позиция раби Хананьи? - спрашивает Талмуд. 

И объясняет: на анализе употребленных в формулировке закона грамматических форм. 

В самом деле. Почему нельзя было просто сказать: «Корову или овцу…», то есть - изначально дать точные, не вызывающие 
сомнений сведения? 

Поскольку известно, что в Торе нет ничего случайного, мы вынуждены констатировать, что в употреблении мужского рода в 
данном случае скрыт некий подтекст. Согласно грамматическим правилам (и в иврите и в русском языке), для обозначения 
некой «общности», в состав которой входят представители женского и мужского пола, в тексте используется мужской род. Сам 
факт, что в формулировке запрета подразумевается самка, сомнений не вызывает. Поэтому раби Хананья и делает вывод: 
данный закон накладывает запрет на совершение шехиты обоим «родителям», если в этот день сделана шехита их 
детенышу. 
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